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Константин ГЛЫБА

Как сложилась судьба 
первых советских красавиц.

35 лет назад, 19 мая 1989 года, впер-
вые состоялся конкурс «Мисс СССР». 
Впрочем, отмечать наших красавиц приза-

году в Париже прошел конкурс красоты 
среди многочисленных русских эмигран-
ток, который назывался «Королева рус-
ской колонии Парижа». 

Тяжела ты, 
корона 
«Мисс СССР»
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Основана в мае 1925 года 

Мошенники стали продавать 
фальшивые туры. Как не попасться 

 на их удочку? - 13:00 (мск)

Владимир ПЕРЕКРЕСТ

Борьба с вейпами выхо-
дит на новый уровень. В 
правительстве собираются 
запретить использование 
ароматизаторов и вкусо-
вых добавок в вейпах и 
электронных сигаретах. 
А для того чтобы не было 
споров, что относится к 
запрещенным веществам, 
а что нет, полным ходом 
разрабатывается реестр 
ароматизированных жид-
костей и вкусовых добавок 
к вейпам и электронным си-
гаретам, которые использо-
вать нельзя. Об этом «КП» 

рассказал депутат Госду-
мы Бийсултан Хамзаев.

- Сейчас Минздрав и Мин-
промторг создают реестр 
ароматизаторов и вкусовых 
добавок, которые нельзя 
допускать в продажу и к 

Среди запрещенных до-

бобы и лакрица (более из-
вестная как солодка).

- Запретишь одно веще-
ство, производители тут же 

определение, химическую 

другое вещество, про ко-
торое нигде не написано, 

что его нельзя использо-

дили в свое время еще с 
синтетическими наркоти-
ками. Они же все хитрые, 
эти дельцы. Поэтому нужен 
реестр, чтобы в него посто-
янно вносить новые веще-
ства. Не закон менять, а 
реестр пополнять.

Вейпы не пахнут Кому запретили дважды 
сдавать ЕГЭ за один год
Алина МАКЕЕВА

Стали известны 
последние детали 
выпускной 
аттестации 
этого года.

Единый государственный 
экзамен стартует в этом году 
уже совсем скоро, 23 мая. В 
этот день одиннадцатикласс-
ники страны будут сдавать 
предметы по выбору - гео-
графию, биологию или лите-
ратуру. В понедельник Анзор 
Музаев, глава Рособрнадзо-

ра, ведомства, отвечающего 
за проведение ЕГЭ и ОГЭ, 
напомнил о главных новше-
ствах этого сезона.

Главным из них стала воз-
можность пересдать неудачно 
сданные предметы по выбо-
ру этим же летом. Дать пере-
нервничавшим детям второй 
шанс предложил Владимир 
Путин. Это должно снизить 
эмоциональную нагрузку на 
подростков и их родителей.

Но есть нюанс. Новшество 
не распространяется на вы-
пускников прошлых лет: тех, 
кто выпустился из школы 

давно, а поступать в вуз ре-
шил сейчас, и на на тех, кто 
хочет улучшить предыдущие 
результаты.

- Возможность пересдать 
один из предметов ЕГЭ по 
выбору до конца приемной 
кампании в вузы не распро-
страняется на выпускников 
прошлых лет, - сообщил Ан-
зор Музаев. - Эта возмож-
ность только для выпускни-
ков текущего года. И так 
будет ежегодно.

О чем еще стоит 
помнить абитуриентам - 

 

уникальных посетителей
за минувшие сутки
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Вторник
21 мая

Говорят, что путевка - 
не настоящая!
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случай? Что стало 
причиной трагической 
гибели президента 
Ирана Раиси
Читайте на стр. 6 

Импортозамещение 
и кошке приятно
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Мария Кежа 
завоевала 

титул 

конкурсе 
в 1990 году.

отечественных кормов 
для животных. 

Так почему же их владельцы 
продолжают гоняться 

за исчезающим импортом?

Газета нашего города ★ Кемерово

Читайте на стр. 10 - 11 ‣
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ЗВЕЗДЫ
Леонид Агутин 
сделал заявление 
о разводе 
с Анжеликой Варум: 
от безысходности

ЗДОРОВЬЕ
«На вкус сладко, а по сути
белок, как из мяса»: 
российские ученые 
создали суперпродукт 
для похудения

ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Вступайте в нашу 
группу ВКонтакте

VK.COM/KPRU

Россия
www.kp.ru
 21.05.2024 

Самые важные 
новости, 
самые яркие 
фото и видео, 
самые интересные 
истории 
в телеграм-канале 
«Комсомольской правды» 

Олег АДАМОВИЧ

Глава государства обсудил 
с министрами борьбу 
с пожарами и паводками.

На следующий же день после возвраще-
ния из Китая Владимир Путин в Кремле 
принял главу МЧС Александра Куренкова 
и министра природных ресурсов Алексан-
дра Козлова. Обсуждали борьбу с павод-
ками и пожарами.

- Давайте начнем с основной темы, с теку-
щей, с самой горячей в прямом смысле этого 
слова. У нас еще паводки не закончились. 
Хотел бы услышать ваш доклад по поводу 
того, что происходит у нас в этих регионах. 

Но в то же время и пожары начинаются. Во 
всяком случае пожароопасная ситуация 
складывается в нескольких регионах,  - в 
самом начале сказал президент.

Самое важное из докладов министров:
� На сегодня в 10 субъектах подтоплено 

1373 жилых дома и почти 6 тысяч дач. До 
сих пор самая сложная ситуация в Орен-
бургской, Курганской, Омской и Томской 
областях.

� Благодаря слаженным действиям уда-
лось защитить от затопления федеральную 
трассу Тюмень - Омск.

- Губернаторам я с самого начала об этом 
говорил. Вовремя начали проводить соответ-
ствующие мероприятия, - похвалил Владимир 
Владимирович.

� Минприроды представит идеи по под-
готовке водохранилищ к будущим весенним 
половодьям, а также по спрямлению русел 
рек в регионах, их расчистке и регулировке 
стока.

� Сейчас в России зафиксирован 51 лес-
ной пожар на площади в 43 тысячи гектаров. 
Сильнее всего горит Амурская область.

� Есть и прогнозы, где в этом году ждать 
разгула стихий: паводки могут начаться на 
Кавказе во второй половине мая и на Даль-
нем Востоке в июле - августе.

- К сожалению, сейчас во всем мире нет 
такого прогноза, когда можно было бы за 
месяцы это предполагать: это можно сделать 
за несколько часов, максимум - за сутки, - 
отметил Козлов.

Пожары все лето ожидаются практически 
в каждом регионе Сибири.

В конце совещания Владимир Владими-
рович дал важные поручения:

- Нужно незамедлительно проводить ра-
боту по оценке ущерба домохозяйствам 
для граждан (вы понимаете, нужно все это 
осушать), и вовремя, чтобы без задержек 
такая оценка происходила с учетом того, 
о чем мы говорили в последний раз на 
совещании с участием руководителей му-
ниципалитетов, федеральных министров. 
Прошу обратить на это внимание. Лето 
пройдет быстро, а нам нужно за лето по 
максимуму все сделать, чтобы восстано-
вить жилой фонд. Хорошо? - сказал глава 
страны.

Картина дня:

Олег АДАМОВИЧ

Разбираем, в чем были 
истинные цели первого 
после инаугурации 
загранвизита 
президента.

16 и 17 мая Владимир Путин 
провел в Китае. Российского 
лидера встретили по самому 
высшему разряду: с артилле-
рийским салютом в центре 
Пекина и небольшим воен-
ным парадом. В первый день у 
президента и китайского лиде-
ра Си Цзиньпина было аж три 
встречи. Причем последняя 
прошла с чайной церемонией 
в неофициальной обстанов-
ке резиденции главы КНР. 
Считается, в таких условиях 
китайцы готовы обсуждать 
самые важные вопросы… А 
если вспомнить, что наедине 
политики пробыли аж четыре 
часа, то поговорить им явно 
было о чем.

Но вот официальный визит 
закончился, было сказано 
много по-восточному краси-
вых фраз, но конкретики «ши-
рокой публике» было озвучено 
немного. «Комсомолка» под-
водит главные итоги встречи 
двух лидеров.

ДРУГ К ДРУГУ В ГОСТИ
Внешняя сторона процесса 

в дипломатии крайне важна. 
Поэтому уже сам факт поезд-
ки Путина имеет важнейшее 
значение. В прошлом году Си 
Цзиньпин через 10 дней после 
переизбрания на пост пред-
седателя КНР отправился в 
Москву - это была его первая 
загранпоездка с начала нового 
срока. Владимир Владимиро-
вич полетел в Пекин через 10 
дней после инаугурации.

Это публичная демонстра-
ция всему миру, что обе стра-

ны настроены на стратегиче-
ское партнерство. Помощник 
президента Юрий Ушаков от-
метил в отношениях полити-
ков «личную химию».

ОДИН ВЗГЛЯД 
НА ОДНУ ПРОБЛЕМУ

- Путину важно было убе-
диться, что Китай не по-
менял своего отношения к 
украинскому конфликту. 
Москва и Пекин за то, чтобы 
любой мирный диалог с Кие-
вом начинался с гарантий. 
И это полностью контра-
стирует с позицией США и 

Украины, которые начинают 
разговор со своих условий, - 
рассказал «КП» директор Ин-
ститута стран Азии и Африки 
МГУ Алексей Маслов.

Судя по словам председа-
теля Си, КНР не отказалась 
от собственного мирного 
плана для Украины. Нас этот 
документ вполне устраивает, 
так как в нем прописан отказ 
от односторонних санкций 
и запрет на расширение во-
енных блоков.

Сам Владимир Владимиро-
вич уточнение настроений Пе-
кина назвал «сверкой часов».

БРИКС НЕ ПОЕДЕТ 
В ШВЕЙЦАРИЮ

Летом в Швейцарии прой-
дет конференция по Украи-
не, куда нас не позвали. Но 
Кремлю важно понять, пла-
нируют ли мероприятие иг-
норировать и наши главные 
геополитические партнеры. 
Бразилия уже заявила, что 
участвовать не будет.

- ЮАР, вероятно, пропу-

стит конференцию. Китай и 
Индия, судя по всему, тоже. 
То есть БРИКС не будет уча-
ствовать. А для нас это прин-
ципиально, - отметил Маслов.

ЛЕЖИТ ГРУША - 
МОЖНО СКУШАТЬ

Во время визита Путина бы-
ли подписаны соглашения о 
поставках российского про-
довольствия в Китай.

- Я особо отмечу рост рос-
сийского экспорта продоволь-
ствия на китайский рынок - 
более чем в полтора раза, до 7,6 
миллиарда долларов, - заявил 
во время поездки российский 
лидер.

Мы активно пробираемся на 
китайский продовольствен-
ный рынок, расширяя пере-
чень товаров. Вон, через день 
после отлета Путина в Москву 
из Брянской области в Китай 
отправили первый «мясной 
шаттл». Так что у России есть 
шансы стать основным по-
ставщиком еды в Поднебес-
ную, а это очень выгодно.

А МОСКВА 
НЕ ПЕРЕДУМАЕТ?

- В России сложилась нео-
бычная ситуация. Мы доволь-
но быстро переключились на 
торговлю с Китаем, при этом 
у власти остались те же люди, 
которые раньше продвигали 
торговлю с Европой. Пеки-
ну важно понять для самого 
себя, насколько долгим и по-
стоянным будет партнерство 
с Москвой. Еще одна цель - 
чтобы Путин рассказал Си о 
наших долгосрочных планах 
по торговле с Азией, - уверен 
Маслов.

Скрытые смыслы 
поездки Путина в Китай

Президент - о восстановлении подтопленных районов:

Лето пройдет быстро, нужно по максимуму все сделать
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В Харбинском политехническом университете Владимиру Путину показали 
механическую роботизированную руку, помогающую в работе на орбите. 

Российский лидер воспользовался предложением и пожал ее.

Экспертное мнение политолога 
в программе «Бовт знает» каждый 

четверг в 20.00 (мск) на Радио «КП»radiokp.ru
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По прогнозам синоптиков, лето 
на территории большей части страны 
нас ждет довольно жаркое. Грех просиживать 
все теплые деньки в офисе! Поэтому 
мы спросили у наших читателей:

Какие у вас 
планы на лето?
Владимир МИЧАЕВ, инструктор десантно-
пожарной команды Авиалесоохраны:

- У нас лето - самый горячий сезон. Леса горят. Поэтому 
с апреля по октябрь отпусков нет. Да что там - хоть бы пару 
деньков побывать на базе постоянной дислокации. А то из 
одного лесного пожара в другой летать приходится. 

Екатерина ЖЕМЧУЖНАЯ, актриса театра 
«Ромэн», народная артистка России:

- Много лет для меня это была рабочая пора, потому что 
артисты летом как раз отправляются на гастроли. Но это в 
прошлом. Мне уже 80 лет, и я сама собираюсь побыть зри-
телем. Я буду ходить по театрам, у меня внук - прекрасный 
актер. А еще буду гулять в парках.

Дмитрий ДАВЫДЕНКО, председатель 
Всероссийского объединения туристов:

- Я, как и положено хорошему туристу, поеду летом отды-
хать. В планах Греция. Собираюсь лежать на пляже и ездить 
по достопримечательностям.

Андрей БОРИСЕНКО, космонавт, Герой России:
- Пока в планах отпуска летом нет. Много запросов на вы-

ступления перед школьниками, студентами. Я же не могу 
отказать молодежи.

Юрий КУКЛАЧЕВ, дрессировщик, 
народный артист РСФСР:

- Летом я планирую вернуться к репетициям и, надеюсь, к 
спектаклям. Сейчас восстанавливаюсь после инфаркта, де-
лаю упражнения, гуляю, наслаждаюсь общением с семьей 
и особенно с внуками.

Анастасия НИФОНТОВА, 
двукратная чемпионка мира 
по ралли-рейдам на мотоцикле:

- У меня все банально. В июле я планирую участвовать в ралли 
«Шелковый путь». Старт будет в Томске, финиш - в Монголии, в 
Улан-Баторе. А остальное время хочу провести с мужем и детьми.

Салават ЩЕРБАКОВ, скульптор, 
народный художник России:

- Я стараюсь работу совмещать с отдыхом. Потому что 
иногда надо остановиться, осмотреться, перевести дух, на-
браться идей. Это лето я планирую максимально провести в 
Питере - и работать, работать, работать.

Александр ПОЛЕТАЕВ, читатель сайта KP.RU:
- С родителями, женой и тещей собираюсь в путешествие 

по Турции. Будем на прокатной машине двигаться вдоль 
побережья, останавливаясь в каждом месте на пару дней. 
Главная цель: посмотреть красивые места и достоприме-
чательности..
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Вы тоже можете дать 
свой ответ на «Вопрос дня»

на нашей странице 
ВКонтакте - самый интересный 

мы опубликуем в «Комсомолке»

Андрей ЗАЙЦЕВ

Почему ВВП России 
увеличивается 
быстрее 
ожиданий.

За последние 12 меся-
цев российская экономи-
ка выросла на рекордные 
5,4%. Об этом сообщил 
Росстат по итогам первого 
квартала. Таких темпов не 
было давно. К примеру, в 
прошлом году экономика 
страны выросла на 3,6%.

Объяснений такого рез-
кого подъема несколько.

1. Есть в экономике 
такое понятие  - эф-

фект низкой базы. Это ког-
да прошлогодние цифры, 
с которыми сравнивают-
ся нынешние показатели, 
были невысоки. Так вот, в 
первом квартале прошло-
го года наша экономика 
упала на 1,6%. И именно 
по сравнению с теми не-

веселыми цифрами мы 
сейчас видим такой рост.

2. Большие бюджетные 
расходы. Они резко 

выросли в последние па-
ру лет. Когда в экономи-
ке становится больше де-
нег, то спрос на товары 
и услуги внутри страны 
повышается. А именно 
по объему этих самых то-
варов и услуг считается 
размер ВВП.

3. Бурное импортоза-
мещение. Многие 

западные компании ушли 
из России и отказались 

поставлять в нашу стра-
ну свою продукцию. «В 
ответ» Россия нарастила 
выпуск отечественных ана-
логов импортных товаров. 
Производство растет, а за 
ним и экономика.

Но вот дальнейшего 
ускорения роста экспер-
ты пока не ждут. Наоборот, 
темпы в течение года могут 
снизиться. Виной тому - де-
фицит кад ров. Безработи-
ца в России на аномально 
низком уровне - 2,7% (хо-
тя нормальным считается 
уровень в 4 - 5%). Об этом 

не раз сетовали в Минэко-
номразвития.

- Человеческий капитал 
стал самым дефицитным 
ресурсом в экономике. 
Не инвестиции, не финан-
сы и даже не технологии. 
Основная проблема - это 
человеческий ресурс,  - 
говорил глава Минэко-
номразвития Максим 
Решетников.

Проще говоря, чтобы 
экономика росла еще 
сильнее, нужно больше 
людей, которые обеспе-
чили бы этот подъем. А 
их не хватает. Но и без 
того темпы у нас достаточ-
но высокие: по расчетам 
Международного валютно-
го фонда, по итогам 2024 
года российская экономи-
ка может прибавить 3,2%. 
Это среднемировой уро-
вень. Для сравнения: про-
гноз по росту ВВП Герма-
нии в этом году близок к 
нулю - 0,2%.

Экономика растет на пять с плюсом
 � ХОРОШИЙ ТЕМП

• Оптовый товарооборот  +11,7
• Розничный товарооборот  +10,5
• Пассажирооборот  +9,9
• Обрабатывающие производства  +8,8
• Поставки электроэнергии, газа и пара  +5
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КОНКРЕТНО В КАКИХ СФЕРАХ 
САМЫЙ БОЛЬШОЙ РОСТ

По данным Росстата 
за первый квартал 2024 года.

%

Владимир МЕРКУШЕВ

Россия вошла в десятку стран 
по темпам роста ВВП в XXI веке. 
При этом страны БРИКС заметно 
опережают G7 по динамике раз-
вития экономики.

Эксперты Международного валют-
ного фонда и Всемирного банка ре-
шили подсчитать, как сильно с начала 
XXI века выросли экономики стран 
с размером ВВП от 100 млрд дол-

ларов. И Россия попала в десятку. 
ВВП нашей страны за 23 года вырос 
в 7,7 раза. Лидерами рейтинга стали 
члены БРИКС Эфиопия и Китай, тре-
тье место у Казахстана. Чуть уступила 
России Индия (рост в 7,6 раза).

Единственной страной, ВВП кото-
рой с начала века не вырос, а упал, 
оказалась Япония (-15%). Для срав-
нения, экономика США с начала ве-
ка выросла в 2,7 раза, Германии - в 
2,3 раза, Великобритании - в 2 раза.
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НАГЛЯДНО ТОП-10 САМЫХ 
БЫСТРОРАСТУЩИХ 
ЭКОНОМИК МИРА

Данные: Международный 
валютный фонд.

• Эфиопия  В 19,4 раза  $160 млрд
• Китай  В 14,6 раза  $17,7 трлн
• Казахстан  В 14,2 раза  $261 млрд
• Вьетнам  В 13,9 раза  $434 млрд
• Катар  В 13,2 раза  $234 млрд
• Румыния  В 9,3 раза  $346 млрд
• Кения  В 8,6 раза  $109 млрд
• Бангладеш  В 8,4 раза  $446 млрд
• Индонезия  В 8,3 раза  $1,4 трлн
• Россия  В 7,7 раза  $2,06 трлн

Рост ВВП с 2001 года /Номинальный ВВП

Догнали и перегнали 
«Большую семерку»

Владислав ВОРОБЬЕВ

Лавров и Ван И 
встретились 
третий раз 
за два месяца, 
теперь 
в Казахстане.

Сергей Лавров уже 
в третий раз с начала 
апреля встретился со 
своим китайским кол-
легой Ван И - разговор 
состоялся в Астане, ку-
да наш министр при-
был на Совет мини-
стров иностранных 
дел государств - чле-
нов Шанхайской ор-
ганизации сотрудниче-
ства. Примечательно, 
что накануне в столи-
цу Казахстана примча-
лась заместитель гос-
секретаря США Узра 
Зея - ради«поддержки» 
казахстанским вла-
стям. Но превратить 

Казахстан в «стену» 
для России у амери-
канцев не получается. 

Лавров и Ван И ви-
делись совсем недавно 
в ходе визита Прези-
дента России Владими-
ра Путина в Китай (а 
в начале апреля глава 
российской диплома-
тии совершил в Под-
небесную отдельную 
поездку). 

- Дорогой мой друг, 
очень рад новой встре-
че с вами, - тепло обра-
тился Ван И к россий-
скому коллеге.

- У нас весьма и 
весьма интенсивный 
график контактов, - 
подчеркнул наш ми-
нистр. - Сегодня очень 
хорошая возможность 
посмотреть, как мы 
можем без пауз, без 
раскачки использовать 
тот темп, тот импульс, 
который был придан 

нашим отношениям в 
результате перегово-
ров в Пекине и Хар-
бине.

Госсекретарь США 
Блинкен может только 
мечтать о столь плот-
ном графике контактов 
с китайскими коллега-
ми. Он долгие месяцы 
согласовывал визит в 
Пекин. И его приняли, 
но провожать никто из 

высокопоставленных 
китайцев не приехал... 

Лавров провел пе-
реговоры с казахстан-
ским коллегой Мура-
том Нуртлеу. Стороны 
подписали протокол 
к соглашению об от-
крытии консульства 
России в казахстан-
ском Уральске и кон-
сульства Казахстана в 
Астрахани.

«Работа без пауз 
и раскачки»
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Сергей Лавров и Ван И в Астане. С их 
предыдущей встречи прошло лишь 4 дня.
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Юлия АНДРИЕНКО

В полночь на 21 мая, прямо 
как в сказке про Золушку, ка-
рета, то бишь кресло Владими-
ра Зеленского, стала тыквой. 
Срок полномочий действовав-
шего до сих пор президента 
Украины в этот день закан-
чивается. А новых выборов не 
проведено.

Еще полгода назад Зеленский 
заявил, что «выборы сейчас не 
ко времени». Хотя по консти-
туции Украины выборы можно 
отменить лишь во время войны. 
А войну России Зеленский так 
и не объявил.

При этом Киев старается 
не замечать, что выборы Пре-
зидента России прошли даже 
в обстреливаемых Украиной 
новых регионах РФ.

Просто рейтинг Зеленского 
так низок, что он прекрасно 
осознает - выборы проиграет. 
И тогда не только простится 
с коррупционными доходами от 
поставок оружия и распилом 
траншей. Большая вероят-
ность еще и предстать перед 
судом за военные преступления.

Потому Зеленский решил, 
что безопасней и выгодней 
стать диктатором.

КАК ОН ВСЕХ ОБМАНУЛ
А весной 2019-го даже зама-

терелые скептики на Украине 
поверили свежему кандидату в 
президенты - актеру, который 
щедро сыпал обещаниями. Ба-
бушки растроганно вытирали 
слезы, а молодежь восторга-
лась его харизматичностью и 
полной противоположностью 
всем предыдущим президен-
там Украины, вместе взятым.

Молодой, с хрипотцой и 
прищуром, чувством юмо-
ра, и на английском, и на 
русском говорит одинаково. 
Народу хотелось сказку. Он 
ее получил. Не вина простых 
украинцев, что она оказалась 
такой страшной. А ни одно 
свое обещание Зеленский не 
выполнил.

Вот лишь некоторые из них:
 «Людям в Донецке 
нужно дать говорить 
на том языке, 

на котором они хотят. От-
станьте от них...»

Это прямая цитата Зелен-
ского в 2019-м.

«Дадим регионам гово-
рить на том языке, на кото-
ром хотят, и они поймут, что 
это (жалобы на притеснение 
русскоязычных. - Авт.) просто 
информационная война», - 
пытался играть в своего Зе-
ленский.

В итоге за 5 лет его пре-
зидентства русский язык на 
Украине вытравлен полно-
стью. Ему оставлено место 
разве что на кухне, да и то 
«сознательные» соседи могут 

донести, что вы «враг Украи-
ны». Именно при Зеленском 
введены «шпрехен-полицаи» 
и окончательно закрыты рус-
ские школы.

 Поднять уровень 
жизни простого 
украинца 

до европейского
«Есть еще много бед, ко-

торые делают украинцев не-
счастными. Это шокирующие 
тарифы, унизительные зар-
платы и пенсии, болезнен-
ные цены, несуществующие 
рабочие места. Это медици-
на, об улучшении которой 
говорят те, кто никогда не 
лежал с ребенком в обычной 
больнице», - бодро обличал 
Зеленский пороки страны в 
2019 году.

Теперь Украина - бедней-
шая страна Европы. Ее ВВП 
наполовину состоит из креди-
тов Запада. Зеленский уже жа-
ловался, что, если ему задер-
жат очередной транш, старики 
просто останутся без пенсий.

С рабочими местами - еще 
хуже, экономика рухнула на 
треть. Но и на оставшиеся ва-
кансии работников нет - все в 
Европе или на фронте.

Проблема в том, что и пер-
спектив никаких.

- Украина не сможет вы-
браться из нищеты и разру-
хи, - поставил диагноз экс-
премьер этой страны Николай 
Азаров. - Это никому на Запа-
де не нужно. Для них Украи-
на - серая зона и «бесплатный» 
человеческий ресурс в борьбе 
с Россией.

Посадить в тюрьму 
коррупционеров, 
и в первую очередь - 

Порошенко
«Сегодняшняя власть ре-

шила забрать с собой все 
украденное у народа, - кивал 
Зеленский на Порошенко и 
получал овации народа. - Мы 
вместе с экспертами подгото-
вим наш ответ, чтобы ни один 

из них не избежал ответствен-
ности».

Что имеем сегодня? По-
рошенко на свободе, а сама 
Украина стала еще более кор-
румпированной. Зеленский не 
перенес, как обещал, админи-
страцию президента из дома 
на улице Банковой в Киеве 
(отделался лишь переимено-
ванием ее в «Офис»). Не стал 
передвигаться на велосипедах 
и рейсовых самолетах, не про-
дал президентский авиапарк. 
И каждый год покупает себе 
то дом в Лондоне, то виллу в 
Италии...

Прекратить 
войну 
в Донбассе

Это было самым главным 
обещанием, гвоздем програм-
мы бывшего шоумена. Имен-
но оно и обеспечило Зелен-
скому свыше 73% поддержки 
на выборах.

- Если я не смогу закон-
чить войну (которая к тому 
времени шла в Донбассе уже 
5 лет. - Авт.), значит, нужно, 
чтобы пришел человек, кото-
рый способен закончить эту 
трагическую историю, - за-
являл он.

Зеленский не только не 
прекратил боевых действий 
в Донбассе. Такое количество 
жертв, которое принесло его 
президентство, не снилось 
даже предыдущему «крова-
вому кондитеру» - Петру По-
рошенко.

Нейтральный 
статус 
Украины

Даже о вступлении Украи-
ны в НАТО Зеленский на за-
ре президентства отзывался 
скептически, заявляя, что 
«нас туда не зовут».

Именно нейтральный статус 
Украины, на основании кото-
рого она и получила свою не-
зависимость в 1991 году, был 
принципиальным для России. 
А еще выполнение Минских 

соглашений. Чтобы прекра-
тить наконец мучения Дон-
басса.

- Все эти годы Украина даже 
не собиралась выполнять их. 
Обстрелы стали нашей рути-
ной. У нас даже глаголы новые 
появились: снова хохлы «мин-
скуют». Ну, то есть обстрели-
вают, убивают, - рассказывает 
Алена, жительница обстрели-
ваемых окраин Донецка.

Донбасс готов был стать ав-
тономией внутри Украины. 
Но к середине своего срока 
Зеленский открыто объявил, 
что ему «не нравится ни один 
пункт Минских соглашений». 
Украина не будет их выпол-
нять. А вот в НАТО вступит 
(к тому времени США и Бри-
тания негласно уже начали 
строить на Украине десяток 
своих баз, не говоря уже о дав-
но действовавших биолабора-
ториях). И ядерной бомбой 
обзаведется.

Это было приглашением 
России к конфликту. Умный 
президент никогда бы до этого 
не довел. А Зеленский будто 
делал это специально.

КЛОУН ПЕРЕПЛЮНУЛ 
«КРОВАВОГО 
КОНДИТЕРА»

- Он - миротворец! Ты мо-
жешь говорить что хочешь, 
но я ему верю! И буду верить 
любому, кто сможет окончить 
эту войну, - так в начале пре-
зидентства Зеленского высо-
копарно кричала мне в трубку 
знакомая из Киева. Мы с ней 
отличались тем, что за моим 
окном в Донецке были слыш-
ны раскаты тяжелой артилле-
рии и периодически ощутимо 
подпрыгивал дом от прилетов 
украинских снарядов.

А через несколько часов по-
сле инаугурации «миротворца 
Зеленского» погибли очеред-
ные мирные люди в ДНР, и 
эта кровь была уже исклю-
чительно на нем.

Прошло 5 лет. Сейчас та же 
моя знакомая из Киева про-
клинает своего президента. 
Недавно мобилизовали ее 
любимого племянника.

- Не могу поверить, что го-
лосовала за это! - кричит те-
перь она. - Ощущение, что 
тот Зеленский и этот - два 
разных человека.

Украинцы вообще народ 
эмоциональный, и насколь-
ко они в 2019-м носили Зе-
ленского на руках, настоль-
ко же яростно ненавидят его 
сейчас.

Только бунтовать неко-
му. Все активное население 
Украины сначала выкосило 
«безвизом в Европу», а уж по-
том добило мобилизацией и 
бегством. Самое удивитель-
ное, что большинство укра-
инских беженцев подались 
в… Россию - 3 миллиона 
человек. И лишь 1,6 млн - в 
Польшу, 1 млн - в Германию, 
480 тысяч - в Чехию и так да-
лее. Это не чья-то пропаган-
да, это данные Верховного 
комиссара ООН по делам 
беженцев, если что.

Сейчас, по оценкам экс-
пертов, на Украине осталось 
не более 20 млн жителей. 
Меньше половины (!) от тех 
52 миллионов, которые жили 
на Украине при СССР.

В этом, конечно, есть вина 
и всех предыдущих президен-
тов Украины. Но вина Зелен-
ского - самая большая из них. 
Катастрофически большая.

НАГРАДИТЬ 
ЗА ОСЛАБЛЕНИЕ НАТО

И сейчас самый интерес-
ный вопрос: как поведет себя 
Россия после 21 мая? Станет 
ли она вести какие-либо пе-
реговоры с «просроченным» 
президентом? Ведь его под-
пись под любым договором 
больше ничего не будет сто-
ить. Любой следующий пра-
витель оставшихся после 
правления Зеленского тер-
риторий выполнять такой до-
говор откажется.

- Пусть на самой Украине 
решают, что с этим делать. 
Возможно, рассмотрит Кон-
ституционный суд, - ответил 
Владимир Путин в Пекине на 
вопрос журналистов о казусе 
потери легитимности Зелен-
ским.

- А может, Зеленский нам 
выгоден? - высказал «КП» не-
ожиданную мысль политиче-
ский эксперт, советник главы 
ДНР Ян Гагин. - Может, даже 
выдать ему почетную грамоту 
«За ослабление НАТО»? Ведь 
многие миллиарды, которые 
получает банда Зеленского, 
разграбляются и не доходят 
до ВСУ... А если серьезно, то 
часть национальной гвардии 
Украины сейчас не участвует 
в боевых действиях, а держит-
ся поближе к Киеву, готовая 
подавлять всех, кто посмеет 
выйти и выразить свое не-
довольство властями. Такая 
опасность есть. От Зеленско-
го все устали - и собственный 
народ, и хозяева Украины.
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У Зеленского 
легитимность 
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В 2019 году украинцы поверили артисту, 
который обещал изменить их жизнь к лучшему. Но, как это часто бывает 

в фильмах, казавшийся героем персонаж сел в глубокую лужу...

Будет ли Россия 
вести переговоры 
с «просроченным» 

президентом 
Украины?
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Дмитрий Филиппов еще 
в первую чеченскую 
работал сапером.

ВОЕННАЯ ПРОЗА
До начала СВО писатель Дмитрий 

Филиппов был госслужащим - заведо-
вал молодежной политикой в одном 
из районов Санкт-Петербурга. Когда 
началась частичная мобилизация, 
решил не оставаться в стороне, хотя 
и была бронь.

Решил идти в саперы - по военной 
специальности. Два месяца их гото-
вили на полигоне, а потом приста-
вили к 1-му Армейскому корпусу и 
поставили на самом сложном участ-
ке обороны города - под Авдеевку.

У Дмитрия боевой опыт еще со 
времен чеченской кампании (он 
занимался разминированием), но 
последние годы он был писателем-
прозаиком. Он автор романа «Я - 
русский», сборника рассказов и по-
вестей «Три времени одиночества». 
В серии ЖЗЛ вышла его докумен-
тальная книга «Битва за Ленинград».

- Мне интересен русский чело-
век, - рассказывает Филиппов. - 
Особенно  советский человек 
50 - 60-х годов. Когда был подъем 
послевоенной империи. Когда от-
страивали страну с нуля. Какие люди 
там были!

Даже сейчас он пишет рассказы о 
том, что видит. Накопился целый 
донбасский цикл прозы.

Дмитрий занимается разминиро-
ванием и собирает взрывчатку для 
беспилотников, которые поражают 
вражескую технику и укрепления. 

ВСЁ СМЕШАЛОСЬ
За год бойцы Ленинградского пол-

ка успели обстреляться. 
- Штурмануть укреп - это полде-

ла, важно еще закрепиться. Тогда и 
бывают потери, - рассказывает Фи-
липпов. - Нужно доставить бревна, 
еду, воду, газовые баллоны, пустые 
мешки, которые заполняют оскол-
ками кирпичей. Всё это под посто-
янным огнем.

Было время, когда наши прятались 

под разбитым бетонным мостом в 
районе так называемой «Чебураш-
ки», и противник пытался их оттуда 
выбить. Потом противник спрятался 
под тем же мостом, и уже наши не 
давали ему вздохнуть.

С воздуха местность смотрелась 
жутко: мертвые тела, сожженная 
техника, обугленные деревья, рас-
крошенные в щебень дома. Над 
всем этим летали вражеские дроны-
камикадзе, выискивали раненых или 
тех, кто пытался их спасти. На от-
крытом пространстве от них не уй-
дешь.

Как-то Дмитрий с товарищем раз-

минировали сектор в Ав-
деевской промзоне, их 
поймал дрон-камикадзе. 
Спрятаться было негде. 
Вероятность погибнуть 
50 на 50. В том смысле, 
что либо ты, либо твой 
товарищ. Дмитрий бежал 
и кричал: «Володя, сю-
да, за мной!» До укрытия 
оставалось 20 метров. Ка-
микадзе - следом. Раздал-
ся взрыв, Дмитрию по-
везло, а товарищу - нет.

ХОЧУ К СВОИМ
Хорошо бы в каж-

дую группу саперов или 
штурмовиков добавить 
человека, который бу-
дет носить с собой РЭБ 
в рюкзаке, делится Дми-
трий. Хотя бойцы и так 
носят много всего: бро-
нежилет, каску, боеком-
плект, автомат, мешок со 
снаряжением. А бегать 
нужно быстро, бег спа-
сает здоровье и жизнь.

- С той стороны ника-
кие не рэмбо, не терми-
наторы, - отмечает он. - 
Да, они готовились, но 
мы их гоняем. Ненависти 
у меня к ним нет. Если 
вижу, что они сдаются, 
бросают оружие, бить не 
буду.

Враг хорошо укрепился, но наши 
парни его переупрямили. Дмитрий 
вспоминает своего товарища - сапе-
ра по имени Макс. Тот несколько раз 
ходил на штурм. Нужно было уни-
чтожить блиндаж. На штурм Макс 
взял с собой 30-килограммовый 
рюкзак со взрывчаткой. Несмотря на 
стрельбу, он подобрался вплотную к 
амбразуре блиндажа и сунул рюкзак 
в отверстие, пропихнув его через 
узкую щель ногой. Рюкзак прова-
лился внутрь, боец еле успел отско-
чить, когда раздался чудовищный 
взрыв и блиндаж сложился. Макс 
получил ранение, но из больницы 
сбежал и вернулся обратно в отряд. 
Говорил: «Пока долечусь, может, 
меня в другое место отправят. А я 
со своими хочу служить». 

ЗАШЛИ В ТРУБУ 
И НАПУГАЛИ ВРАГА

Ленинградский полк и доброволь-
ческая бригада «Ветераны» штур-
мовали Авдеевскую промзону. Сле-
дом был вражеский укреп «Царская 
охота». Чтобы пробиться к нему, 
нужно было пройти 2 км под огнем 
арты, минометов, автоматических 
гранатометов и дронов-камикадзе. 
У «Ветеранов» возникла идея вос-
пользоваться трубопроводом недо-
строенного водоканала Днепр - Дон-
басс. Диаметр трубы - 1400 мм. Об 
этой операции потом несколько раз 
упоминал Владимир Путин как об 
образцово-показательной.

Еще в 14 - 15-х годах донецкие 
ополченцы присматривались к этой 
трубе, шутили о возможном рейде 
в Авдеевку. Но «промка» была под 
контролем противника, и это было 
невозможно.

Зайдя в промзону, под большим 
секретом подготовили вход в трубу, 
а затем вырезали в районе «Царской 
охоты» выход. Пилили металл под 
звуки артиллерии и ФАБов, чтобы 
противник ничего не заподозрил. 
Первыми в трубу зашли «Ветераны». 
Для противника это было полной 
неожиданностью, он бежал.

Бойцы Ленинградского полка оказы-
вали поддержку штурмовикам, помо-
гали закрепиться. Доставляли по трубе 
боеприпасы, воду и продукты. Два ки-
лометра в темноте, по воде, внаклонку 
или гусиным шагом. По этой же тру-
бе эвакуировали раненых, а связисты 
полка прокладывали линии связи.

СТРОЧКИ ДЛЯ ЖЕНЫ
У Дмитрия есть семья. Говорит, 

навещал ее в прошлом мае, но боль-
ше говорить отказывается. Правда, 
на своей странице в соцсети выло-
жил свой стих, посвященный жене. 
И этими строчками сказал всё:

Да я-то что, я жив-здоров вполне. 
Воюем, бьем фашистов, 

               как и прежде. 
Поставьте памятник моей жене, 
что год уже живет одной надеждой. 
Что вопреки всему - честна, верна, 
ревет в подушку темными ночами. 
Живет в тылу солдатская жена 
и каждый день воюет вместе 

            с нами.

Как писатель из Питера забил на бронь 
и поехал на СВО штурмовать Авдеевку

  Григорий КУБАТЬЯН,   

    военкор «КП»      

Недавно Дмитрия Филиппова 
наградили медалью 

«За воинскую доблесть». 
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ХРОНИКА СОБЫТИЙ
19 мая 2024 года, 10 утра. 

Три вертолета с иранской делега-
цией вылетают в Азербайджан. На 
границе вместе с президентом 
Алиевым Раиси торжественно от-
крывает гидроузлы на реке Аракс.

15.00. Связь с президентским 
вертолетом прерывается. Сооб-
щают: он совершил жесткую по-
садку в 40 км от границы. Позже 
станет известно: два других вер-
толета благополучно добрались 
обратно, до этого они кружили 
над местом исчезновения борта. 
Пилоты передали данные о ква-

драте, где случилось 
ЧП.

17.00. В район кру-
шения выдвинулись 
уже два десятка спа-
сательных отрядов. 
К 19.00 погода резко 
ухудшилась.

22.00. Президент 
России Владимир Пу-
тин встретился с по-
слом Ирана и заявил 
об отправке на помощь 
двух российских само-
летов со спасателями.

7.00. Иранские вла-
сти и СМИ сообщили о 
гибели Раиси.

За месяц сразу 
несколько ярких лидеров 
попали под удар. 

Цепь тревожных и трагических 
событий этого мая: в начале меся-
ца - вброс информации о возможном 
покушении на наследного принца 
Саудовской Аравии. Через неделю 
президент Турции сообщает о под-
готовке военного переворота. 

15 мая - покушение на премьера 
Словакии Фицо. 16 мая - предупре-
ждено покушение на президента 
Сербии Вучича. Звучат открытые 
угрозы в адрес «евроотступника» 
Виктора Орбана, премьера Вен-
грии. 19 мая  - крушение вертоле-
та Раиси. А тут еще в больницу с 
пневмонией попал 88-летний король 
саудитов Салман… Не много ли 
для неполного месяца? 

Версия о теракте с вертолетом 
Раиси, лидера страны, которая на-
зывает США «большим Сатаной» и 
кровно враждует с их союзником 
Израилем, заслуживает присталь-
ного внимания.

Запад в унисон вещает о новой 
«оси зла»  - Россия  - Китай  - Иран. 
Свергнуть ненавистный ему режим 
революционных аятолл в Иране Ва-
шингтон пытается уже полвека, он 
затягивал санкционную удавку для 
Тегерана, чтобы заставить его отка-
заться от ядерной программы. 

«Управляемый хаос» был домини-
рующим объяснением по-

пыток Америки сохранить господ-
ство. В последние годы, правда, 
чуть отошел в тень  - способность 
Вашингтона управлять этим хаосом 
заметно сузилась. Но привычка соз-
давать все новые горячие точки нику-
да не делась. Особенно руки тянутся 
к спичкам, когда очевидно, что ру-
лить по-старому уже не получается. 

Конфликт на Украине должен был 
похоронить Россию как угрозу за-
падной гегемонии. В итоге похорон-
ные настроения - у несостоявшихся 
триумфаторов. Теперь вот и нелеги-
тимный Зеленский «превращается 
в тыкву». А в самих США предвы-
борные страсти обнажили раскол 
страны пополам. У наивернейшего 
спутника Вашингтона - Израиля - те 
же симптомы. А как отвлечь внима-
ние от своих проблем? Создать их 
другим.

Запад, похоже, уже давно живет в 
соответствии с цитатой, приписанной 
Сталину: «Нет человека - нет про-
блемы». Создавал Роберт Кеннеди 
проблему, собираясь искать новые 
подходы в отношениях с СССР? Нет 
Кеннеди - нет проблемы. Создавал 
премьер Швеции Улоф Пальме 
проблему для вдохновителей холод-
ной войны, собираясь в Москву, что-
бы договариваться о конструктиве? 
Так и Пальме застрелили за три дня 
до поездки. Создавал Иран проблему 
для Запада? Еще какую! Иранский 
президент погиб. Нет проблемы? Вер-
нее, теперь она у других…

Картина дня: в мире

Почему погиб 
Ибрахим Раиси?

Иран в трауре - при кру-
шении вертолета погибли 
президент Ибрахим Раиси, 
министр иностранных дел 
Хосейн Амир Абдоллахиан, 
их спутники и члены экипажа. 
Не выжил никто. Спасатель-

ная операция шла 16 часов. 
Радиомаяк воздушного суд-
на не работал, стояла ужас-
ная погода (густой туман, 
дождь, переходящий в снег). 
Вертолет упал в лесистых го-
рах. «КП» разбирает обстоя-
тельства, версии катастрофы 
и возможные политические 
последствия.

 � ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Эксперты: «Если 
подтвердятся 
худшие 
предположения, 
мир замрет 
в ожидании 
большой войны».

Аббас ДЖУМА, 
журналист-
международник:

- Сейчас я в Тегеране. 
На центральную улицу 
Вали-Аср вышли люди, 
они плачут и молятся. 
Версии крушения раз-
ные. Некоторые увере-
ны, что виновата погода. 
Если вы видели местность, где упал вертолет, 
то понимаете, что вряд ли кто-то справился бы 
быстрее, чем работавшие на месте спасатели. Я 
бывал неподалеку - потеряться там я бы не хотел. 

Но большинство тех, с кем я беседовал, скло-
няются к версии теракта. Никаких доказательств 
ей нет - я транслирую общее настроение в госу-
дарстве. Если версия подтвердится, мир снова 
замрет в ожидании большой войны… 

Иран 45 лет под санкциями. Я не сбрасываю 
со счетов и версию про неисправность верто-
лета. Хотя такого рода перелеты проходят под 
очень строгим надзором техников, инженеров.

Семен БАГДАСАРОВ, директор 
Центра изучения стран Ближнего 
Востока и Центральной Азии:

- По конституции обязанности главы государ-
ства 50 дней будет исполнять первый вице-
президент Мохаммад Мохбер. После этого 
пройдут президентские выборы. Говорить о при-
чинах катастрофы пока рано. Но в США очень 
заинтересованы, чтобы на Ближнем Востоке не 

было вспышки серьезного военного конфликта. 
Они вели переговоры с Ираном через Оман, 
чтобы начать стабилизировать ситуацию. 

Важно, кто станет следующим президентом, 
поскольку будет идти серьезная борьба внутри 
иранской элиты. Ибрахима Раиси причисляли 
к консерваторам. А до него президентом был 
Рухани, он считался либералом. Духовному ли-
деру Ирана (Али Хаменеи. - Ред.) уже 85 лет, 
в общем, все непросто… 

Но в любом случае победит тот, кого в итоге 
поддержат верховный лидер и Корпус стражей 
исламской революции. И этот человек, скорее 
всего, продолжит радикальный антизападный 
и антиизраильский курс Раиси. Нынешние хо-
рошие связи Ирана с Россией, на мой взгляд, 
также не претерпят изменений. Сотрудничество 
в разных сферах продолжится.
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Спасатели на месте крушения. От передней части вертолета 
остались лишь обгоревшие обломки.
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Слишком много 
совпадений

 � КОМУ ВЫГОДНО?

Евгений УМЕРЕНКОВ, Михаил АНТОНОВ, 
Андрей БАРАНОВ, Игорь ВИТТЕЛЬ, 

Александр КУДЕЛЯ, Иван ПАНКИН, Ирина РИНАЕВА.

Ибрахим РАИСИ избрался президен-
том Ирана в 2021 году (получил 72% го-
лосов). Ему было 63 года. Раиси считается потомком пророка 
Мухаммеда, учился в медресе, получил юридическое образование.

Был активным участником Исламской революции. Вел процессы 
против оппозиционеров. В итоге занял пост генпрокурора. Затем 
сосредоточился на работе в исламских благотворительных фондах.

В США и ЕС Раиси был под санкциями. В декабре он встречался 
в России с Владимиром Путиным, в апреле они созванивались.

Смерть президента в туманных горах

 � МАРШРУТ ПОЛЕТА

� точка вылета � место крушения � куда летели

Взрывоопасная 
версия теракта

ИЗ ДОСЬЕ «КП»

Последнее фото Ибрахима Раиси (крайний слева): 
в Азербайджане с президентом Ильхамом Алиевым.

Все подробности 
громкого 
происшествия - 
на сайте
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Александра БУДАЕВА

Новые технологии, 
креатив  
и творчество  
помогают увеличить 
число посетителей 
даже в сельских 
библиотеках.

27 мая отмечается Обще-
российский день библиотек. А 
их в стране - более 100 тысяч. 
36 тысяч из них - муниципаль-
ные, которые расположены в 
небольших городах, поселках и 
селах. Многие из них устарели 
- это касается и обустройства, 
и книжного фонда. Поэтому в 
2019 году благодаря нацпро-
екту «Культура» началось соз-
дание библиотек нового типа 
- модельных.

Это арт-пространство, кото-
рое оснащено по последнему 
слову техники, где можно не 
только почитать, но и порабо-
тать в тишине или принять уча-
стие в мастер-классах, разноо-
бразных тематических студиях 
или курсах. Более того: каждый 
проект индивидуален, потому 
что в его разработке принима-
ют участие и сами сотрудники 
библиотек, и их читатели. Все 
услуги и кружки абсолютно бес-
платны.

НОВАЯ ЖИЗНЬ
В национальный проект «Куль-

тура» от Херсонской области по-
пали 3 библиотеки - Геническая, 
Новотроицкая и Каланчакская. 

- Мы открылись после ремонта 
совсем недавно - 29 марта. И 
вы не представляете, как люди 
этому рады! У нас чисто, светло, 
тихо, уютно! Как мы попали в 
другую жизнь, - признается за-
ведующая ГКУ «Каланчакская 
централизованная библиотеч-
ная система» Раиса Потехо.

В поселке Каланчак живут 
примерно 6000 человек, каж-
дый десятый - читатель библио-
теки. В здании местного Дома 
культуры центральная районная 
библиотека для взрослых от-
крылась еще в 1979 году и с 
тех пор нормально не ремон-
тировалась ни разу. И хотя по 
правилам проекта они должны 
были уже пройти капремонт, с 
учетом того что это новые тер-
ритории, для них сделали ис-
ключение и помогли привести 
в порядок сами здания, где на-
ходятся библиотеки.

- Мы сделали концепцию, до-
рожную карту, а проект самой 
модельной библиотеки нам раз-
работала Новосибирская об-
ластная научная библиотека. Ре-
монт начали в декабре 2022-го, 
закончили за три месяца. Успели 
поменять полы, стены, потолки, 
работа грандиозная прошла. А 
какая красивая библиотека у 
нас в итоге получилась! Все в 
восторге, - делится радостью 
Раиса Потехо. - А главное - нам 
завезли множество новых книг. 
На русском языке. Кто пользу-
ется спросом? История России! 
Да-да, плюс исторические и гео-
графические книги. Классику 
читают и перечитывают. Плюс 
традиционные детективы да лю-
бовные романы. Газет пока не-
много. Но «Комсомолка» есть.

Еще недавно в библиотеку 
ходили в основном люди стар-
шего поколения. Чтобы испра-
вить это, сотрудники библиотеки 
пошли… в школы рассказывать 
о конкурсах, которые они приду-
мали специально для молодежи. 
Закупили небольшие сувениры в 
качестве призов. А на входе еще 
«волшебную вазу» с конфетка-
ми поставили. Придет вот так 
ребенок. Вроде за конфетой. 
Посмотрит, как внутри красиво. 
И вернется с друзьями: «Мож-
но у вас посидеть порисовать?» 
Конечно!

- Молодых читателей у нас за-
метно прибавилось, - говорит Ра-
иса Потехо. - Многие приходят, 

берут книгу, садятся почитать. 
На следующий день возвраща-
ются, читают дальше. И так всю 
неделю. А что? У нас правда хо-
рошо. Клубы по интересам есть, 
занимаемся и со старшим поко-
лением, и с молодежью. Скоро 
надеемся еще интернет прове-
сти и электронные системы на-
строить. И еще лучше станет! 
Телефоны, электронные книги 
и компьютеры хороши. Но взять 
в руки настоящую, живую кни-
гу - это совсем другое. И наши 
читатели с этим согласны.

КЛАССИКА  
И СОВРЕМЕННОСТЬ

- Читатель современной библи-
отеки сегодня - это мыслитель, 
искатель. Поэтому в библиотеку 
он идет не только за книгами, 
но и за новым опытом, - уве-
рена заведующая Центральной 
городской библиотекой им. Н. 
К. Крупской в Самаре Мария 
Чиндина.

Чтобы превратиться из обыч-
ной в модельную, этой библио-
теке потребовался год. За это 
время здесь обновили фасад и 
полностью переделали помеще-
ния внутри. При этом придер-
живались концепции «классика 
плюс современность»: сталин-
ский ампир 60-х годов в архи-
тектуре, но новейшие техноло-
гии внутри. Визитной карточкой 
стали арт-объекты по чертежам 
Леонардо да Винчи - например, 
крылья как метафора полета, 

воплощенной мечты. В библио-
теке объясняют: это одновре-
менно и отсыл к творениям ве-
ликого изобретателя, и «цитата» 
произведений начала ХХ века, 
когда тема воздухоплавания бы-
ла очень популярна, и террито-
риальная привязка, ведь зда-
ние библиотеки расположено 
недалеко от Монумента Славы 
- 13-метровой фигуры рабочего, 
который держит в руках огром-
ные крылья - символ самолетов, 
которые здесь выпускали в годы 
Великой Отечественной войны.

- После модернизации в фон-
де появились книги с дополнен-
ной реальностью, картинки в 
которых буквально оживают, - 
рассказывает Мария Чиндина. - 
Электронный терминал позволя-
ет самостоятельно сдать книги, 
найти нужную можно с помощью 
услуги «Библиобот», заказать 
книгу также можно онлайн. У 
нас есть доступ к электронным 
библиотекам, благодаря чему у 
нас получается отследить, какая 
литература интересна нашим чи-
тателям, чтобы учесть это в бу-
дущих закупках. А современная 
система RFID-технологий (RFID 
- Radio Frequency IDentification - 
радиочастотная идентификация) 
перевела учет книгооборота в 
электронный вид: библиотекарь 
по системе может отследить, 
где находится нужная книга, 
или, к примеру, составить «карту 
чтения» пользователя.

Все эти изменения уже при-
несли неплохие результаты: 
если раньше основными чи-
тателями библиотеки были 
пенсионеры и школьники, то 
сейчас к ним присоединилась 
молодежь в возрасте 25 - 35 
лет. Уже сейчас библиотека 
ежегодно обслуживает более 
8500 пользователей.
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В России открываются 
библиотеки нового типа

ЦЕНТР ПРИТЯЖЕНИЯ
«Очень уютные, оборудован-

ные помещения, достойные 
крупного города». «Огромная 
благодарность всем тем людям, 
которые в век гаджетов и интер-
нета предоставили возможность 
людям читать настоящие книги». 
«Танцы для взрослых в библио-
теке стали настоящим подар-
ком! А тут еще такая чудесная 
атмосфера: картины, огромный 
экран, дружелюбные сотрудни-
ки! Просто чудо встретить все 
это в небольшом поселке!». Все 
это реальные отзывы, которые 
оставляют посетители Новоль-
вовской сельской библиотеки 
№ 7. В самом поселке живут 
1324 человека. Но читателей у 
библиотеки больше - 1517. Как 
это возможно? Все просто! Сюда 
с удовольствием едут из окрест-
ных деревень, сел и городов. И 
неудивительно.

- У нас четыре зала и большой 
холл, который мы превратили в 
арт-пространство, сейчас там 
представлены работы местных 
художников. Их мы регулярно 
меняем, и жители поселка с 
интересом спешат посмотреть 
на новые экспозиции. В боль-
шом зале расположен шлем 
виртуальной реальности - с его 
помощью можно погрузиться 
на дно океана или погулять в 
космосе. Детскую зону мы пре-
вратили в Центр детского чтения 
и творчества. Кроме новых книг 
и современной мебели, здесь 
же мы разместили бизиборды 
для малышей, плюс телевизор и 
приставки Play Station 5. Да, мы 
пошли на небольшую хитрость 
и создали содружество книг и 
новых компьютерных техноло-
гий, - признается директор МБУК 
«Кимовская межпоселенческая 
центральная районная библиоте-
ка» Ираида Карасёва. - Дети 
играют и в то же время видят 
рядом книгу. А потом идут с кни-
гой отдыхать на мягкие пуфы. 
Так понемногу мы привлекаем 
их к чтению.

Хитрость удалась: в новую 
модельную библиотеку стали 
приезжать не только семьями, 
чтобы отдохнуть в выходные, но 
и целыми классами вместе с пе-
дагогами и родителями. Причем 
порой из довольно отдаленных 
населенных пунктов. Такого пре-
жде не бывало.

Здесь проводят мастер-
классы, выставки, но есть и 
еще одна мечта: организовать 
в библиотеке… мультстудию 
«Сорока», чтобы создать на ее 
основе свой мультфильм под на-
званием «Сорочий куст: легенды 
и были» (для этого библиотека 
уже подала заявку на получе-
ние президентского гранта). На-
звание выбрано не случайно: 
когда-то это место называлось 
Сорочьим Кустом. А почему? 
Возможно, скоро мы узнаем 
это из мультика, созданного на 
основе модельной библиоте-
ки. Но это уже совсем другая 
история.  Все библиотеки, их 
количество, фото «до» и «по-
сле» можно посмотреть на сайте  
новаябиблиотека.рф.Д
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КСТАТИ 1080 
модельных библиотек 
открыты благодаря 
национальному проекту

 - на столько выросла 
посещаемость 
библиотек,  
в  том числе
в небольших 
населенных пунктах

28%

Теперь сюда приезжают  
целыми семьями, чтобы интересно  
и с пользой провести время вместе.
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Выпускники Кузбасса смогут 
пересдать ЕГЭ
Анатолий БОЛДЫРЕВ

Министр образования 
региона Софья 
Балакирева рассказала 
о новшествах 
нынешней 
Государственной 
итоговой аттестации.

В этом году ЕГЭ в Куз-
бассе пройдет немного по-
другому. Главным новше-
ством станет возможность 
пересдачи одного из экза-
менов уже нынешним летом, 
а не через год, как это было 
раньше. Об изменениях в 
Государственной итоговой 
аттестации рассказали ми-
нистр образования области 
Софья Балакирева и дирек-
тор Кузбасского Центра мо-
ниторинга качества образо-
вания Ольга Шитова.

- Сроки итоговых оценок 
сдвигаются, нам надо сра-
ботать как никогда опера-
тивно. Мы готовы к новым 
условиям работы, считаем 
нововведение правильным. 
Оно даст выпускникам еще 
один шанс получить больше 
баллов, а значит - успешно 
поступить в выбранный ими 
вуз, - отметила Ольга Ши-
това.

Однако у возможности пе-
ресдачи одного из предметов 
единого госэкзамена есть и 
минус.

Министр образования 
Кузбасса Софья Балакирева 
уточнила: итоговой, окон-
чательной оценкой станет 
именно та, которая выйдет 
при пересдаче, первую от-
метку школьник вернуть уже 
не сможет ни при каких об-
стоятельствах. Поэтому вы-

ходить на пересдачу необхо-
димо полностью уверенным 
в результате.

- А вообще, не нужно де-
лать из результатов ЕГЭ 
трагедии, какие бы они ни 
были. На ЕГЭ точно жизнь 
не заканчивается. Это толь-
ко начало большого пути. 
И расстраиваться, впадать 
в панику ни к чему. На здо-
ровье может отразиться, - 
сказала руководитель про-
фильного министерства.

Если ученик до сдачи еди-
ного госэкзамена или во вре-
мя него все же почувствует 
себя плохо, он вправе обра-
титься к врачу, а потом сдать 
ЕГЭ в определенный резерв-
ный день.

Кстати, старшеклассники 
все чаще выбирают родные 
кузбасские вузы. Сказыва-

ется мощная профориента-
ционная работа в регионе.

- В минувшем году 40% на-
ших выпускников предпоч-
ли вузам России кузбасские 
институты и университеты, 
в этом году мы ожидаем по-
рядка 60%. Мы буквально 
в ручном режиме заинте-
ресовываем ребят в нашем 
образовании. Усаживаем в 
автобус таштагольских или 
юргинских школьников и 
везем их по всем кемеров-
ским или новокузнецким 
вузам, - рассказала Софья 
Балакирева.

Она также отметила, что 
в этом году вместе с тради-
ционно популярным обще-
ствознанием много старше-
классников выбрали физику, 
химию, информатику и гео-
графию.

- Приятно, что, выбирая 
химию и физику, ребята смо-
трят в сторону градообразу-
ющих отраслей региона - 
угледобычи, металлургии, 
химической промышлен-
ности, - уточнила Софья 
Балакирева.

 ■ ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

В регионе назвали дату 
Последних звонков
Екатерина САРДАКОВА

Для 9 и 11 классов 
прощание с уроками 
пройдет в один день.

Уже на этой неделе в школах 
Кузбасса прозвенят Последние 
звонки. Дату, когда выпускни-
ки 2024 года попрощаются с 
учебой, уже определили. Как 
сообщили в пресс-службе ми-
нистерства образования Кузбас-
са, Последние звонки для 9 и 
11 классов в школах региона 
пройдут в один день - пятницу, 
24 мая.

При этом накануне у тех 
11-классников, кто выбрал гео-
графию, литературу и химию, 

уже пройдет первый экзамен. 
У  остальных основной этап 
государственной итоговой ат-
тестации начнется уже после 
праздника.

Напомним, согласно регио-
нальному законодательству, в 
день проведения Последних звон-
ков действует запрет на продажу 
алкоголя, в том числе на прода-
жу разливного пива и пивных на-
питков. Исключение составляют 
только бары и рестораны.

За нарушение запрета по-
следует штраф. Для должност-
ных лиц он составляет от 20 до 
40 тысяч рублей, а юридическим 
лицам может грозить от 100 до 
300 тысяч рублей. Плюс ко все-
му спиртное тоже конфискуют.Из-за возможности пересдачи экзамена были передвинуты 

сроки проведения ЕГЭ по другим предметам.
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В новокузнецком саду Металлургов расцвела «местная сакура» - так назы-
вают горожане яблоню Недзвецкого, которая отличается розовыми цветами. 
Необычное дерево, как правило, радует взгляд до конца мая, и если кто-то 
хотел сделать эффектные фото, то стоит поторопиться.
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ТОЛЬКО ЦИФРЫ
9 962 человека сдают ЕГЭ в этом году в Кузбассе;
9 005 из общего числа сдающих - выпускники текущего года;
408 пунктов проведения ГИА откроются этим летом, из них 76 - 

для ЕГЭ (они будут оснащены видеонаблюдением в режиме онлайн), 
332 - для ОГЭ (с офлайн-видеонаблюдением).

 ■ КОНКРЕТНО

Когда будут экзамены
ОСНОВНОЙ ЭТАП

 ✓ 23 мая (четверг) - география, литература, химия;
 ✓ 28 мая (вторник) - русский язык;
 ✓ 31 мая (пятница) - математика, базовый и профильный уровни;
 ✓ 4 июня (вторник) - обществознание, физика;
 ✓ 7 и 8 июня (пятница и суббота) - информатика и ИКТ, иностранный 

язык (устная часть);
 ✓ 11 июня (понедельник) - биология, история, иностранный язык 

(письменная часть).

РЕЗЕРВНЫЕ ДНИ
 ✓ 13 июня (четверг) - география, литература, обществознание, 

физика;
 ✓ 17 июня (понедельник) - русский язык;
 ✓ 18 июня (вторник) - иностранный язык (устная часть), история, 

химия;
 ✓ 19 июня (среда) - биология, иностранный язык (письменная часть), 

информатика;
 ✓ 20 июня (четверг) - математика базового уровня, математика 

профильного уровня;
 ✓ 21 июня (пятница) - по всем учебным предметам.

ДАТЫ ПЕРЕСДАЧИ
 ✓ 4 июля (четверг) - информатика, обществознание, русский язык, 

физика, химия, иностранный язык (письменная часть);
 ✓ 5 июля (пятница) - биология, география, математика (профильная 

и базовая), история, литература, иностранный язык (устная часть).
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Валентин БЫСТРОВ

Глава города рассказал 
о принятых решениях, 
которые должны 
минимизировать 
неудобства на 
время работ.

В Кемерове на Кузбасском 
мосту начали устанавливать 
бетонные блоки и наносить 
разметку для будущего огра-
ничения движения на пери-
од капитального ремонта, 
который стартует уже на 
этой неделе. А в минувшую 
пятницу, 17 мая, мэр Ке-
мерова Дмитрий Анисимов 
провел расширенный бри-
финг для журналистов по 
предстоящему капитально-
му ремонту и решению всех 
проблемных вопросов, свя-
занных с организацией дви-
жения и жизнедеятельности 
в городе в период обновле-
ния главного искусствен-
ного сооружения Кемерова.

ПРЕДЫСТОРИЯ
Капитальный ремонт са-

мого загруженного моста в 
городе назрел давно, ведь 
ему больше 40 лет. За это 
время его частично лата-
ли лишь в 2010 году, ког-
да мост из-за аномально 
низких температур зимой 
буквально сошел с опоры. 
Тогда, чтобы поднять ис-
кусственное сооружение и 
поставить на место, его за-
крывали на сутки.

- В 2019 году мы заказа-
ли и выполнили его полное 
обследование. Экспертиза 
показала большой износ де-
формационных швов. Так, 
было принято решение о 
реконструкции, причем не 
поэтапной, а комплексной, 
полной. Проект капремон-
та разработан компанией 
СУ-125, он прошел полную 
экспертизу. Генеральным 
подрядчиком обновления 
выступило муниципальное 
предприятие «Городское 
управление капитального 
строительства». Компания 
опытная, ее профессио-
нализм подтвержден при 
реконструкции нашего 
Красноармейского моста. 
В помощь кузбасским спе-
циалистам опытные мосто-
вики и дорожные организа-
ции из Иркутска и Томска. 
Общая стоимость проекта - 
2,1 млрд рублей, срок сдачи 
в эксплуатацию - октябрь 
2025 года, - сообщил Дми-
трий Анисимов.

С ЧЕГО НАЧАЛИ И КАК 
ПРОДОЛЖИМ

Капитальное обновле-
ние Кузбасского моста на-
чалось в минувшем году с 
подмостового пространства. 
С реконструкции балок, 
они были отпескоструены 
и окрашены. Строители 
подтянули болты, обрабо-
тали опорные конусные 
конструкции. В конце мая 
подрядчики приступают к 

основному этапу обновле-
ния самого моста.

- До осени следующего го-
да нам предстоит заменить 
90 железобетонных балок, 
полторы тысячи перильных 
и барьерных ограждений, 
11 деформационных швов, 
реконструировать все опо-
ры моста и спуски с него, 
постелить 43 тысячи кубо-
метров асфальта, смонти-
ровать подсветку, - добавил 
мэр Кемерова.

За все время ремонта мост 
будут полностью перекры-
вать лишь несколько раз, и 
то максимум на несколько 
дней. Большую часть време-
ни перекрытие планируется 
лишь частичное. Для орга-
низации движения транс-
порта останется две полосы, 
по одной в каждую сторону, 
четыре будут перекрыты по-
стоянно. Скорость во время 
ремонта сооружения будет 
ограничена до 30 киломе-
тров в час. Частичное огра-
ничение движения начнется 
в ночь с 24 на 25 мая.

Перед основным этапом 
капремонта Кузбасского 
моста мэрия запустила про-
цедуру макромоделирова-
ния дорожного движения по 
всему городу, позволяющую 
перестроить схемы транс-
портных потоков и макси-
мально минимизировать 
неудобства для жизнедея-
тельности кемеровчан.

Например, для разгрузки 
моста увеличено количество 
автобусов №179 и №171 до 
Кедровки и Лесной поля-
ны, а также дополнительно 
введен маршрут №34. Кроме 
того, запрещено движение 
транзитного большегрузно-
го транспорта в часы пик, а 
именно - с 06.00 до 10.00 и 
с 16.00 до 21.00. Причем по 
обоим мостам через Томь.

Движение троллейбуса 
№12 между левым и правым 
берегами Томи, несмотря на 
демонтаж проводов, будет 
сохранено. Для этого вла-
сти специально полностью 
обновили парк маршрута 
современными машинами 
«Адмирал», способными ез-
дить на автономном ходу.

На помощь городу в пере-
строении транспортной ло-
гистики на время ремонта 
Кузбасского моста пришли 
кузбасские железнодорож-
ники. Совместно с ЗСЖД 
возобновится практика го-
родской электрички, ко-
торая в основном будет 
доставлять иногородних 
работников кемеровских 
предприятий из Березов-
ского, а также жителей 
правобережного Киров-
ского района в централь-
ную промзону областного 
центра. Положительный 
опыт 20-летней давности во 

время строительства нового 
Кузнецкого моста имеется.

Как сообщил «Комсомол-
ке» заместитель начальника 
ЗСЖД по Кузбасскому тер-
риториальному управлению 
Юрий Чуркин, железнодо-
рожная инфраструктура к 
этому готова, как и остано-
вочные павильоны. Оста-
лось лишь, по его словам, 
согласовать с мэрией Кеме-
рова расписание электро-
поездов.

ВСЕ ДЛЯ ЛЮДЕЙ
Дмитрий Анисимов отме-

тил, что во время ремонта 
все съезды с моста будут 
перестроены. «Лепестки» 
будут использоваться лишь 
частично. Въезд на Кузбас-
ский мост с Притомского 
проспекта, улиц Елыка-
евской и Колхозной будет 
полностью запрещен, съез-
ды с искусственного соору-
жения продолжат функци-

онировать. Заехать на мост 
во время его обновления 
можно будет с улицы Те-
решковой и Леснополян-
ского шоссе. А жителям 
деревни Красной придется 
заезжать по улицам Арсен-
тьева и Крамского.

- Мы проработали на вре-
мя частичного перекрытия 
моста и механизмы взаимо-
действия экстренных служб. 
Коммунальщики разнесли 
свои базы на оба берега. На 
каждом берегу вода, тепло и 
газоснабжение будут рабо-
тать автономно. А вместо 
одной больницы ежесуточ-
но будут теперь дежурить 
две: одна на правом, одна на 
левом берегу. Кроме того, 
для снижения транспортной 
загруженности ремонтиру-
емого моста мы попроси-
ли предприятия, торговые 
организации города макси-
мально доставлять товары и 
продукты только днем, а не 
в часы пик. А жителям го-
рода активно рекомендуем 
пересесть на полтора года 
с личных автомобилей на 
общественный транспорт 
по пути на работу и обратно 
домой, - рассказал Дмитрий 
Анисимов.

В конце брифинга глава 
города подчеркнул, что по-
нимание и терпение кеме-
ровчан крайне необходимы 
городу в этот непростой, но 
такой необходимый, по его 
словам, период реконструк-
ции главной переправы.

- Но тянуть с реконструк-
цией Кузбасского моста 
было уже нельзя, как и ре-
монтировать его частич-
но. Только комплексный 
подход сможет решить все 
вопросы транспортного 
сообщения в городе, а зна-
чит - улучшить качество 
жизни горожан, - заключил 
Дмитрий Анисимов.

Кузбасс

Как изменится жизнь кемеровчан 
во время ремонта Кузбасского моста

Ремонт Кузбасского моста начался в прошлом году - в подмостовом 
пространстве, в этом - работы уже необходимо проводить на поверхности.
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«Дачные» автобусы №№ 150, 165, 176, 183, 184 и 200э 
будут ездить по Леснополянскому шоссе.
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Елена АРАКЕЛЯН

Знакомая пишет чуть ли не в сле-
зах - не может подобрать котику корм. 
Пушистый всю свою кошачью жизнь 
питался исключительно натураль-
ной едой. Но в прошлом году тяжело 
заболел. Ветеринар велел покупать 
специальный корм с низким содержа-
нием белка. Тут у хозяйки и начались 
проблемы.

Известные зарубежные произво-
дители таких кормов, идеально с ле-
чебной точки зрения подходивших 
по составу, к тому времени ушли с 
российского рынка. С горем попо-
лам нашли альтернативный продукт 
российского производства. Да толь-
ко кот отказался его жрать наотрез. 
Вместе с ветеринаром вроде бы при-
думали устраивающий всех, включая 
кота, выход: подмешивать для вкуса 
в российский диетический корм при-
возной не диетический, но не вред-
ный для хвостатого-полосатого по 
белковому составу.

Но и тут пришла беда откуда не 
ждали. С середины марта Россель-
хознадзор временно ограничил по-
ставки кормов в Россию с нескольких 
заводов в Таиланде - производства не 
соответствуют требованиям ЕАЭС 
(у нас теперь общие техрегламенты 
с Белоруссией, Казахстаном, Арме-
нией и Киргизией, которые вместе 

с нами входят в Евразийский эконо-
мический союз).

А именно там и производился нуж-
ный «вкусный» корм. 

И теперь знакомая в панике скупает 
по зоомагазинам его остатки - продав-
цы предупредили, что это последняя 
партия...

А вот не смейтесь - мол, нашли про-
блему, корм для больного кота. У рос-
сиян сейчас живет около 75 миллионов 
кошек и собак, причем за последние 
три года их стало на 12 миллионов 
больше. В каждой второй российской 

семье нынче есть хотя бы 
один питомец, а нередко 
два и даже три. И к до-
машним любимцам мно-
гие относятся именно как 
к членам семьи. Россияне 
теперь хотят путешество-
вать с питомцем на сосед-
нем кресле в салоне само-
лета, а состав корма для 
хвостатого друга изучают 
с лупой: сколько там фос-
фора и кальция и есть ли 
мясо, а не только перетер-
тые кости.

А с кормами для кошек 
и собак у нас нынче ситуа-
ция своеобразная. Посмо-
тришь в магазинах - полки 
вроде ломятся от самых разных марок, 
включая отечественные. А почитаешь 
форумы собачников и кошатников - 
там паника.

С КОЛИЧЕСТВОМ 
ВСЕ В ПОРЯДКЕ…

По статистике Минсельхоза, произ-
водство собачьего и кошачьего корма 
в России растет. За январь - февраль 
2024 года его выпущено на 4,5% боль-
ше, чем в те же месяцы 2023 года.

Появляется все больше новых отече-
ственных марок, при этом в магазинах 
все так же доступны многие привыч-
ные «массовые» корма от иностран-
ных производителей (Whiskas, Kitekat, 
Chappi, Felix, Purina и т. д.).

По словам генерального директора 
Союза предприятий зообизнеса Татьяны 
Колчановой, наиболее серьезные про-
блемы у отечественных заводов были в 
2022 году - поскольку ряд компонентов 
для собачьих и кошачьих кормов, типа 
витаминов и микроэлементов, посту-
пали из европейских стран. Но за два 
года решения в большинстве случаев 
уже найдены, недостающее закупается 
в Китае, Индии, Бразилии и других 
дружественных странах.

- На сегодня острого дефицита 
чего-то для выпуска кормов уже нет. 
Объемы производства увеличиваются. 
Открываются новые заводы, расширя-
ется производство на действующих. 
Количественные показатели сейчас 
нормальные, - утверждает гендиректор 
Союза предприятий зообизнеса.

Чем же тогда недовольны владельцы 
домашних животных? Whiskas и Chappi 

на месте, еще и чисто российские их 
аналоги появились. Правда, корма за 
последние пару лет изрядно подоро-
жали (см. «Только цифры»). Но стон 
на «звериных» форумах стоит вовсе не 
из-за недостатка бюджетной собачьей 
и кошачьей еды.

Исчезнувшие с нашего рынка за по-
следние пару лет корма - в основном 
класса суперпремиум и модный нынче 
холистик (цельный сбалансированный 
корм, полноценно заменяющий нату-
ральный рацион. - Ред.). Это, по идее, 
самая качественная и дорогая продук-
ция - с высоким содержанием свежего 
мяса в сухом корме (а не мясокостной 

муки, как в аналогичных 
дешевых кормах) и кучей 
всяких важных для орга-
низма зверушки витами-
нов и микроэлементов, в 
основном натурального 
происхождения (ягоды 
всякие, растения). Про-
изводить подобную ро-
скошь непросто: нужно 
дорогущее оборудова-
ние, которое в России не 
делают, и специалисты-
технологи, которые 
владеют необходимыми 
знаниями, - а их у нас 
никто не готовил. Да и 
не нужно было: до не-
давнего времени прак-
тически все такие корма 
были привозными.

Та же ситуация - и со 
многими ветеринарны-
ми и диетическими кор-
мами. Тут с технологией 
еще сложнее: нередко 
нужны особые добавки, 
которых нет в обычном 

корме, и состав ни в коем случае не 
должен «гулять» в зависимости от пар-
тии сырья, это жизненно важно для 
питомца.

И теперь собачники и кошатники 
льют слезы из-за исчезновения из про-
дажи привычных и «проверенных» де-
сятилетиями дорогих кормов… Что 
бы ни говорила старая реклама, а не 
каждой киске по состоянию здоровья 
можно лопать «вискас».

…А КАЧЕСТВО 
«ВРЕМЯ ПОКАЖЕТ»

Признаюсь честно: уже год я про-
вожу бесчеловечный эксперимент. 
Кормлю свою кошку сухим кормом 
от отечественных производителей, ко-
торые утверждают, что делают исклю-
чительно премиум и суперпремиум. 
Причем в Подмосковье и из россий-
ского сырья. Стоит примерно в пол-
тора раза дешевле, чем предыдущий, 
зарубежной марки. Каких-то особых 
изменений не заметила. Аппетит у 
кисы не пропал, шерсть не вылезла. 
Стул (пардон) отличный. По кварти-
ре носится мухой, на даче исправно 
ловит мышей.

Но у меня зверушка здоровая, дере-
венских кровей. И кушает все подряд - 
от сухого корма до лягушек. Не всем 
так повезло. Да еще пока и не факт, 
что мне повезло тоже.

- Если говорить не о количествен-
ных показателях, а о качестве корма, 
то, чтобы его оценить, должно пройти 
время. Должна накопиться ветеринар-
ная практика. Когда люди приходят к 
ветеринару с какими-то жалобами и 
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Так почему же их владельцы 
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за исчезающим импортом?
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рассказывают, чем животное кормили. 
За пять - шесть лет ветеринарное сооб-
щество уже может выработать оценку, 
не дает ли тот или иной корм побочных 
эффектов - например, мочекаменной 
болезни, - говорит Татьяна Колчано-
ва. - К сожалению, у нас нет ни одно-
го профильного научного института, 
который занимался бы кормами для 
кошек и собак. Разработкой рецеп-
туры тех же диетических кормов. А 
специалистов-технологов пришлось 
начать готовить на базе учебного цен-
тра нашего Союза предприятий зоо-
бизнеса, больше их в стране никто не 
готовит, они в дефиците.

Как замечает эксперт, несмотря на 
эти сложности, у нас есть предприятия, 
которые очень ответственно относят-
ся и к рецептуре кормов, и к подбору 
кадров. И стараются выпустить корма 
по составу не хуже «ушельцев».

- Выкручиваются как могут. Недавно 
открылся в Липецкой области один 
из самых больших наших специали-
зированных заводов, будут выпускать 
сухие и влажные корма для сети «Че-
тыре лапы». Там уже десять месяцев 
работают специалисты из Китая. Они 
и оборудованием занимались, и помо-
гали разработать рецептуру, - приводит 
пример Колчанова. - В Ленинградской 
области есть завод Fava с серьезными, 
прогрессивными взглядами на разра-
ботку кормов, они холистик начали 
делать. В Белгородской области - за-
вод Limkorm, который проводит очень 
серьезные исследования кормов и пре-
миксов (смесь витаминов и минералов, 
которые добавляются в корм в микро-
дозах. - Ред.).

На одном из таких «выкручиваю-
щихся» предприятий, которое выпу-
скает корма в Подмосковье под мар-
кой AlfaPet, я была в прошлом году. 
Оборудование - швейцарское, успе-
ли закупить еще до санкций. Нужных 
специалистов перекупили где смогли, 
включая российские же заводы «Мар-
са» и «Нестле». И для уверенности в 
свойствах продукции завели собствен-
ный питомник кошечек и собак - эда-
кая «группа контроля».

КОТИК, ПОТЕРПИ 
НЕМНОГО

Я все думаю, что же сказать подруге 
с ее больным котом, которому и не 
всякий премиум-суперпремиум есть 
можно. Чем утешить-то?

В такой ситуации многие владельцы. 

В городских условиях животные, как 
и люди, увы, часто страдают аллерги-
ей, болезнями почек и сердца. А уж 
избыточным весом из-за диванного 
образа жизни - чуть ли не через одного. 
Нередко особый корм назначается в 
профилактических целях, чтобы воз-
можные болезни предотвратить - на-
пример, стерилизованным и кастри-
рованным животным. И вариант «Да 
что вы дурью маетесь - пусть жрут мясо 
с кашей!» в подобных случаях прохо-
дит далеко не всегда. Ну если только 
у владельца куча свободного времени, 
чтобы лично обеспечивать питомца 
особым диетическим меню с нужным 
количеством калорий и правильными 
видами белка.

- В России есть все необходимое 
для импортозамещения профилакти-
ческих кормов, - уверен генеральный 

»треп скэ теП« роткерид  (это тот са-
мый новый завод в Липецкой области) 
Дмитрий Цыпин. - Вся база ингреди-
ентов в наличии. Нет лишь некоторых 
элементов: ряда витаминных добавок 
и сухих вкусовых дайджестов (концен-
трированные натуральные добавки, 
которые применяются, чтобы «полез-
ный» корм имел привлекательный для 
собаки или кошки вкус и запах и пи-
томец не воротил от него нос. - Ред.). 
Их пока приходится импортировать в 
небольших объемах. Но это направле-
ние российские производители также 
активно развивают. В Белгороде, на-
пример, завод выпускает отличные 
дайджесты.

По прогнозам Дмитрия Цыпина, 
если сохранятся нынешние тем-
пы строительства и будет поддерж-
ка государства (Цыпин очень хва-
лит за поддержку правительство 
Липецкой области), российские 
производители смогут полностью 
заместить зарубежные профилакти-
ческие корма в течение следующих 
2 - 3 лет.

Как говорят другие эксперты рынка, 
чтобы заместить все-все разновидно-
сти кормов (включая наиболее слож-
ные для больных животных), если, 
конечно, в этом есть необходимость, 
ведь не прямо все-все производители 
от нас ушли, понадобится лет пять - 
шесть. Но еще нужно время, чтобы 
в качестве новых кормов убедились 
специалисты-ветеринары и в них по-
верили потребители.

Некоторые подвижки тут есть. В 
конце 2023 года «Петэксперт» провел 

исследование и выяснил, 
что 67% российских вла-
дельцев животных готовы 
заменить привычный им-
портный корм на россий-
ский бренд. Почти поло-
вина опрошенных (47%) 
признали, что за послед-
ний год их доверие к рос-
сийским кормам выросло.

- От того, что некоторые 
владельцы впадают в исте-
рику из-за исчезновения 
тех или иных кормов, их 
питомцам точно лучше не 
станет, - говорит Татьяна 
Колчанова. - Надо про-
бовать, смотреть состав 
прежнего корма и подби-
рать ему на замену корм с 
аналогичным составом, но 
который присутствует сей-
час в магазинах. Консуль-
танты в крупных зоо сетях 
и ветврачи-диетологи вам в 
этом помогут.

аппетит

Ветеринарный врач-
диетолог Vetcity Clinic Евгения 
КОЖЕВНИКОВА:

- И в текущих нестабильных условиях на 
нашем рынке остаются такие известные 
бренды, как ProPlan, Royal Canin («премиаль-
ные» корма от «Нестле» и «Марса», которые 
делаются в России), Grandorf (сухие корма 
холистик под этой маркой производятся в 
Бельгии, но сам бренд российский). Они, 
в частности, предлагают широкую линейку 
кормов для животных с особыми потреб-
ностями. Например, специализированный 
корм для питомцев с аллергией, мочека-
менной болезнью, после кастрации или 
стерилизации.

Но важно следить за самочувствием 

оно не должно ухудшиться. Плохие при-

(животное толстеет или худеет), проблемы 
с кожей, шерстью.

Даже если питомец здоров, мы обычно не 
рекомендуем переходить на корм эконом-
класса. Подобные корма не рассчитаны на 

то, чтобы быть единственными в рационе. 
Их зачастую изготавливают из не самого 
качественного сырья, и в целом они редко 
имеют фиксированный состав. Например, 
на упаковке написано: «мясокостная мука», 
но сегодня она может иметь один состав, 

ка ест только дешевый корм, постепенно 
это может привести к дефициту витаминов 
и минералов. И последствиям в виде за-
болеваний желудочно-кишечного тракта, 
опорно-двигательного аппарата, мочевого 
пузыря, сердца.

Если вы переводите питомца на но-
вый корм, важно сделать это плавно. 
Желудочно-кишечный тракт у собак и кошек 
чувствителен к смене рациона, и резкий 
переход может вызвать рвоту и диарею. 
Поэтому весь процесс должен занять как 
минимум четыре дня: в порцию ежеднев-
но добавляется по 25% нового корма, а 
прежнего на столько же убавляется. Если 
питомец особо чувствителен к смене корма, 

подмешивать новый совсем по чуть-чуть.

Как правильно переводить 
питомца на новый корм

ИЗ ИНТЕРНЕТА

       и кошке приятно

для домашних 
питомцев - на сайте

ВАЖНО!
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Евгений АРСЮХИН

Научный блогер (и сам ученый) Дерек 
Мюллер поставил эксперимент. В нем 
приняли участие 200 тысяч человек 
со всего мира. Людей просили назвать 
случайное число от 10 до 100. Оказа-
лось, что большинство людей называ-
ют 37. Что странно: число заурядное, 
в нем нет ничего этакого. Но оказа-
лось, что за этим фактом стоит высо-
кая наука, и по большому счету ничего 
не понятно.

САМОЕ СЛУЧАЙНОЕ 
И НЕЗАМЕТНОЕ

Некоторых людей опрашивали 
на улице, но большинство, конечно, 
голосовало в сети. Было два варианта 
опыта: «назовите первое, что прихо-
дит в голову», и «какое число, на ваш 
взгляд, никто не выберет». В обоих 
случаях в лидерах - 37.

С теми, кто отвечал на улице, Дерек 
разговаривал. Почему 37?

- Мне показалось, что оно макси-
мально случайное, - типичный ответ.

- Число 50 не случайное?
- Конечно, нет. Это круглое число.
Но разве 23 или 44 - не «максималь-

но случайные числа»? Похоже, люди 
делают выбор, основываясь на за-
кономерности, которую они сами 
не осознают.

АНГЕЛЫ И ВИБРАЦИИ
И тут, конечно, повылезали всякие 

маги и мистики и напомнили, что 
вообще-то за числом 37 о-го-го какие 
тайны скрываются.

Например, «это трансформация, 
которая приходит к вам из ниотку-
да», а также «знак Ангела, говоря-

щий, что вы идете по правильному 
жизненному пути».

Итак, Число Ангела: оно сочета-
ет в себе вибрации главных знаков 
Ангела - три и семь. Познавший его 
приближается к Пламени Близнецов 
(что это такое, я так и не понял, но не 
знак зодиака).

- Мы же говорили, мы давно зна-
ли! - наперебой заявляют маги.

Вот только мистические трактаты 
про 37 прочитало считаное число лю-
дей, и люди с улицы точно не связы-
вают с этой цифрой ничего такого.

ТАЙНА СТАРОЙ 
ТЕЛЕФОННОЙ 
ТРУБКИ

Но есть человек, который 
и не мистик, но ведет себя странно. 
Математик по имени Том Маглири 
с 1981 года коллекционирует все про 
37. Упоминания в массовой культуре 
(на удивление много), просто какие-
то предметы с этой цифрой. У него 
37 последователей (кто бы сомневал-
ся), и есть даже сайт. А тебя-то что 
накрыло, Том?

Говорит, что в 1980 го-
ду посмотрел сту-
денческую пьесу про 
магию чисел, и там 
фигурировало 37. 
Он обратил внима-
ние, что в телефон-
ной трубке 37 отвер-
стий (речь о старых 
трубках, само собой). 
Постепенно втянул-
ся, но сути дела так 
и не уразумел.

Идею исследова-
ния Дереку подки-
нула Эмили Чжан, 
она продюсер роли-
ков блогера.

- В детстве у ме-
ня была развиваю-
щая книга, где про 
каждую цифру были 
интересные факты. 
А про 37 не сказано 
ничего. Иди дальше, детка, не стоит 
твоего внимания. Я тогда подумала: 
они что-то скрывают, я обязательно 
раскрою тайну, - говорит она.

Итак, люди присматриваются к 37, 
но не понимают, что ищут. Сам Дерек 
считает, что людей подсознательно 
тянет к простым числам (37 - про-
стое). Но есть и другие простые числа. 
И что значит «подсознательно тянет»? 
Как-то ненаучно.

СОВЕТЫ РАЗБОРЧИВЫМ 
ДЕВУШКАМ

Математики, конечно, сразу вспом-
нили про фишку теории вероятно-
стей, которая вроде как поможет 
жениться, выйти замуж или снять 
квартиру.

Допустим, у вас много вариантов. 
Вы не можете видеть их все сразу, 
должны перебирать один за другим. 

Если вы принимаете вариант, поиск 
прекращается. Если вы отвергаете 
вариант, это окончательно. В какой 
момент вам надо остановиться, чтобы 
выбрать лучшее?

Скажем, девушка выбирает из ста 
парней (я ничего такого не имею 
в виду, это просто математическая 
модель). Встретилась с первым. По-
нравился, но впереди еще 99. Нераз-
умно выбрать первого же. Наверное, 
второй парень будет отвергнут по тем 
же причинам. Но страх: вот, я на 98-м 
парне, он не нравится, впереди всего 

ничего, а позади хорошие были!
И теория вероятностей дает 
такую стратегию. Первые 

37% вариантов надо от-
вергать. Их изучение даст 
вам полное понимание, 
что есть во всей выбор-

ке. Затем берите первый 
же вариант, который лучше 

предыдущих. Он обязательно бу-
дет, говорит теория.

В доказательстве - логарифмы, 
производные, пределы и интегралы, 
но в итоге получается вот так.

КАК ХОЛОДОМ ПОДУЛО
- То, что 37 - число особое, это 

и Владимир Высоцкий понимал, - 
говорит математик Алек-
сандр Абрамов-Заяц. - Неда-

ром же у него есть песня 
про 37.

«С меня при цифре 37
в момент слетает 

хмель.
Вот и сейчас - как холо-

дом подуло:
Под эту цифру Пушкин 

подгадал себе дуэль
И Маяковский лег виском 

на дуло.
Задержимся на цифре 37! 

Коварен Бог -
Ребром вопрос поставил: 

или - или!
На этом рубеже легли 

и Байрон, и Рембо,
А нынешние как-то про-

скочили».
Владимир Высоцкий.

В песне все сказано: 
и Пушкин, и Байрон, 

и, как выясняется, многие другие 
мастера культуры закончили жизнь 
в этом возрасте.

- Но, наверное, люди по всему миру 
выбирали 37 не потому, что у Высоц-
кого есть эта песня? Может, люди мо-
гут чувствовать скрытые закономер-
ности? Например, ту, что из теории 
вероятностей?

- Конечно, нет, - уверен Абрамов-
Заяц. - Я думаю, тут все проще. 
Есть числа 3 и 7, так сложилось 
в культуре, что они особые. Если 
бы людей просили выбрать число 
от 1 до 10, они выбирали бы 3 и 7. 
Но условие задачи - от 10 до ста. 
Что остается? Комбинация этих 
цифр, 37.

- Или 73.
- Да, и второе по популярности на-

званное людьми число - именно 73.
Вот и вся тайна? Наверное, да.
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Иногда 
самые 

загадочные тайны 
имеют простое 

и понятное объяснение. 
А иногда нет.

О нем пел еще 
Высоцкий.Ученые нашли

новое магическое число

Странный 
фокус все 
объясняет?

Число 37 заурядно, насколь-
ко возможно, за исключени-
ем одного фокуса. Задумайте 
трехзначное число с одинако-
выми цифрами, например 111, 
999 и так далее. Сложите все 
цифры, скажем, 1+1+1=3. 
Поделите выбранное число 
на сумму, например, 111 на 3. 
У вас ВСЕГДА получится 37. 
И 999 на 27 тоже, и вообще 
всегда. Почему так? Совпало. 
А может, и не совпало, но отве-
та нет. Пока это просто фокус.

КСТАТИ
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Лариса МАКСИМЕНКО

Спасение ребенка, 
героический бой 
28 бойцов-панфиловцев 
с немцами под Москвой, 
чудо возвращения в мир 
живых - как воевал 
наш земляк Васильев.

…Не было солдат, более из-
вестных в России, чем 28 пан-
филовцев, в годы Великой 
Отечественной и до наших 
дней. Не было слов, более из-
вестных, чем последние слова 
политрука Клочкова: «Велика 
Россия, а отступать некуда. 
Позади Москва!».

И считалось, погибли в бою 
все 28. И в наградном листе 
Иллариона Васильева на сай-
те «Память народа» до сих пор 
стоит: «Погиб в числе 28 гвар-
дейцев в бою под Москвой 
16.11.1941 г.».

Но Васильев, раненный 
тяжело, выжил. И прожил 
24 года после войны, почти 
по году за каждого погибшего 
товарища.

…И весной 1942-го ушел 
наверх документ. Присвоить 
звание Героя Советского Со-
юза панфиловцам. Васильев - 
в списке 28 - под номером 5. 
И 21 июля 1942-го стал Геро-
ем. И с тех пор он человек-
легенда.

А какой была просто жизнь 
до и после войны, что помог-
ло ему на войне? Об этом 
«КП» рассказали сын Ана-
толий Васильев и двоюродная 
внучка героя Марина Тихо-
нова, историк музея Героев-
панфиловцев (Волоколамск) 
Татьяна Наконечная и от-
крывшиеся архивы.

Итак, эта история началась 
с боя…

ТАНКИ. БОЙ. ЕЩЕ ЖИВ 
ОЧЕВИДЕЦ!

Панфиловцы - дивизия ге-
нерала Панфилова - прибыли 
защищать Москву поздней 
осенью 1941-го. Васильев (по 
исторической стенограмме от 
декабря 1942-го) рассказывал 
про первые дни, бои и как его 
4 рота вышла из окружения. 
И как пришел приказ око-
паться на разъезде Дубосе-
ково, на бугре…

- Отец говорил: разобрали 
железную дорогу рядом. Роя 
укрытия, закрыли их сверху 
накатом из рельсов и шпал. 
По два слоя шпал положи-
ли… Наутро немцы их стали 
бомбить… Шпалы и спасли, - 
помнит сын Анатолий Илла-
рионович.

«Часов в шесть утра немец 
стал бомбить… Самолетов 
35 нас бомбило…» (Иллари-
он Васильев)

Потом была атака немцев-
автоматчиков, наши ее от-
били и много немцев унич-
тожили - «… человек 80…» 
(Илларион Васильев)

Потом немецкие танки 
пошли. Немцы рвались вый-
ти к шоссе, ведь оттуда сто 
километров, чуть больше часа 
езды всего до Москвы.

«Танков шло штук 20… Мне 
пришлось два танка подо-
рвать тяжелых. Мы эту атаку 
отбили, 15 танков уничтожи-
ли…» (Илларион Васильев)

- Страха не было, отец го-
ворил, их еще в «учебке», 
когда отца в бронебойщики 
отобрали, учили на тракторах 
вместо танков, как танки не-
мецкие подбивать. А отца по-
чему взяли: глазомер отлич-
ный, он охотник, в роду все 
охотники-сибиряки, и имел 
бросок точный, сильный на 
50 метров…

«После… небольшая пере-
дышка…, так, минут 30… По-
литрук Клочков заметил, что 
движется вторая партия тан-
ков…» (Илларион Васильев)

И первым выскочил из око-
па Клочков, второй раз по-
вторив, что отступать некуда, 
позади Москва, на немецкие 
танки с гранатой. Бойцы за 
ним.

«Прямо бежишь, как су-
масшедший…, зубы стис-
нув... В этой последней атаке 
я 2 танка подорвал. Потом 
под 3-й танк я подобрался… 
с левой стороны. С правой 
стороны Петр…, казах, под-
бежал к этому танку. Я пом-
ню, что бросил связку гранат. 
Под 5-м (за день боев. - Авт.) 
танком меня ранило.» (Илла-
рион Васильев)

- И танковая атака остано-
вилась. Контуженного, ра-
неного отца подобрала наша 
конная разведка на вторые 
сутки. Он полз по полю, от-
дыхая, зарывался в сугроб 
и не обморозился (а было 
-17. - Авт.). Так его спасла 
старая охотничья наука вы-
живания, - помнит слова от-
ца сын.

И помогли валенки, ват-
ные штаны, бушлат и длин-
ная шинель сверху.

Официально считается: 
28 панфиловцев отбили ата-
ку из 50 танков, подбили 18.

- Один из очевидцев боя 
жив до сих пор. Надежда Пе-
тровна Белянкина. Она жила 
в деревне в полукилометре от 
разъезда Дубосеково. Когда 
начался бой, ребятишки за-
брались на чердак и следили 
за боем. Она тоже там была, ей 
было 15. И она свидетельству-
ет: было подбито 36 немецких 
танков, - поясняет историк 
Татьяна Наконечная. - А по-
чему цифры разные? Доку-
ментация той поры не вся… 
И героизм тогда, на защите 
Москвы, был массовым.

ВОЗВРАЩЕНИЕ 
ПОГИБШЕГО

...Придя в себя через много 
дней в палате, Илларион не 
знал, кто он. Из-за контузии.

Но в одно утро открыл глаза 
и вспомнил. Васильев. Же-
на - Клава, дети - Леша, Зина. 
Он шахтер из Кузбасса, перед 
вой ной уехал с семьей по ра-
боте в Казахстан, оттуда по-
шел на войну добровольцем.

И вскоре вспомнил адрес.
- Говорить не мог, он мно-

го месяцев учился говорить, 
сначала «м-м-м», «дай», как 
ребенок, - помнит семейные 
рассказы Марина Тихонова, 
внучка брата Иллариона - 
Михаила.

И написать письмо домой 
не мог - был слаб.

Но в одно утро смог кратко 
надиктовать, что жив. Ответ-
ное письмо было строгим, что 
муж погиб геройски, Вы не 
он, не примазывайтесь к славе 
героя.

СМИ страны после боя 
сразу рассказали о подвиге 
28 панфиловцев из 4 роты 
2 батальона 1075 стрелкового 
полка… Сначала кратко. Поз-

же - пофамильно, что погибли 
все. (И еще не было известно, 
что выжили шестеро.)

- Отец про газеты и извест-
ность не знал. И не понял, 
почему из дома резкий ответ, 
поделился этим в госпитале. 
Его стали расспрашивать, как 
ранен, кто командир… Он на 
стрессе и начал вспоминать 
больше, больше и про бой у 
разъезда Дубосеково расска-
зал.

И наверх ушло сообщение, 
что панфиловец Васильев 
жив. А он, став «нестроевым», 
прошел три комиссии - все 
рвался на фронт. Его отпра-
вили учиться на военшофера. 
А учился, дали отпуск, съез-
дил домой. Плакали от радо-
сти все - и семья, и солдат. А в 
1943-м его комиссовали.

На место памятного боя Ил-
ларион Васильев после Побе-
ды приезжал не раз.

Несколько лет назад туда 
съездила двоюродная внучка.

- И одна женщина там рас-
сказала. Васильев (за несколь-
ко дней до того боя, в одной 
из деревень. - Авт.) мать с ре-
бенком спас, - говорит Ма-
рина. - … И место самого боя 
меня потрясло… Везде солн-
це. А там резко ветер и небо 
настолько тяжелое, низкое. 
И там не растут деревья, на-
столько земля скорбит… И там 
солдаты стоят высоченные, 
каменные, до неба, и они на-
вечно на Рубеже. Я плакала…

1969 ГОД. ПРОЩАНИЕ 
С ГЕРОЕМ

Прошли годы после По-
беды. Илларион с семьей 
вернулся из Казахстана в 
Кузбасс, в Мунгат. Работал 
учетчиком. Еще годы спустя, в 
1964-м (в 54 года), Иллариону 
Романовичу дали квартиру в 
Кемерове.

- Обычную. И жил отец, 
как все. Машины не имел. 
Пенсия 90, обычная. К горо-
ду быстро привык, но часто 
ездил в Мунгат, на родину, - 
вспоминает сын.

Родных там было много. 
И Илларион Романович все 
гостил у брата Михаила Ро-
мановича, тоже фронтовика, 
и подолгу.

- Отец не мог жить без 
Мунгата… В последние дни 
тоже был там. Поехал на 
рыбалку и через пару дней 
неожиданно вернулся - при-
хватило сердце. Положили в 
больницу. Через четыре дня 
из больницы сбежал и снова 
в Мунгат, думал, на родине, 
на природе быстрее попра-
вится, но снова - приступ, и 
снова в больницу… Отец про-
жил еще три дня и 6 октября 
1969-го умер, - рассказывает 
Анатолий. - Хоронил его весь 
город.

ЧАСЫ
…Нынче 9 мая рано утром 

Илларион Васильев, высе-
ченный в камне, услышал 
от пришедшего на кладбище 
сына: «С Днем Победы, ба-
тя!». Потом «прошел» в «Бес-
смертном полку» с родными. 
Потом смотрел новости про 
СВО. Потом парад в Москве 
по ТВ.

Потом пошли его старин-
ные часы, в 15.36… Когда-то 
золотистая, полупрозрачная 
длинная стрелка дрогнула и 
пошла...

Часы именные, наградные, 
из 1960-х. Стоят давно, после 
смерти героя-панфиловца.

Часы пошли и идут дальше. 
Они приближают время сле-
дующей Победы - над неона-
цистами. Отцы, деды, праде-
ды в 1945-м смогли - внуки, 
правнуки смогут тоже.

Особый случай

Время Победы:

9 мая 2024 года пошли часы героя-
панфиловца, стоявшие много лет

КСТАТИ

Как охотник Васильев 
медведя повалил
Он был невысок, но огромного мишку победил…

Васильев любил охоту на уток, косачей. Но самая удивительная 
история его про охоту была про медведя после войны в Казахстане. 
И она не про то, что Илларион ростом был 172 см всего, но вынос-
лив и силен (полные мешки с мукой или картошкой легко носил). 
А история про смекалку и расчет.

Медведь повадился ходить на пасеку к соседу.
- Отец поставил капкан. Медведь ночью почуял засаду, крышку улья 

снял и ею капкан закрыл. Они в засаде, на звук, на рев, отпалились 
в темноте, но медведь ушел… - рассказывает сын. - Назавтра отец 
прокипятил капкан в траве, обшил мешковиной, к нему цепь и от 
старого трактора «звездочку», что гусеницу трактора крутит. Дру-
гим утром к нему: «Дядя Ларик, медведь в капкан попал!». И мишка 
тот с капканом, с шестерней в гору ушел. «Звездочка» весит кило-
граммов 90. А медведь с нею уж три километра прошел, и он даже 
перевал бы перевалил, но «звездочка» меж камней застряла. Отец 
мишку догнал, два выстрела, все.

Илларион Романович с женой 
и младшими детьми - Галиной и Анатолием.
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В 1990 году титул «Мисс 
СССР» завоевала рязанская 
красавица Мария Кежа, вы-
росшая в Витебске. 17-лет-
няя блондинка занималась 
балетом и рисунком, но в ито-
ге родители отдали девочку 
в модельный бизнес.

«Решение о моем участии 
в конкурсе приняли родите-
ли, - рассказывала Мария. - 
Я была очень застенчивой 
девушкой, мне было сложно 
выходить к доске, публично 
выступать. Папа с мамой по-
считали, что участие в «Мисс 
СССР» добавит мне уверенно-
сти и научит подавать себя».

После победы модельная 
карьера начала набирать 
обороты: съемки, загранич-
ные поездки и благотвори-
тельные акции. Ее часто 
звали в США, где Кежа по-
знакомилась с семьей Трам-
пов, участвовала в телешоу. 
По итогам поездок девуш-
ке предложили пятилетний 
контракт работы моделью 
в Америке, но Мария про-
меняла карьеру на любовь. 
Вместо Штатов она уехала в 
Германию, где вышла замуж 
за журналиста Ральфа Янзе-
на. Но немец «дал сбой»: спу-
стя год модель вернулась в 
Москву, где возобновила ка-
рьеру, начала сотрудничать с 
агентством Red Stars, полу-
чила несколько предложений 
из Франции и решила пере-
браться в Париж. В 1994 году
там случилось ДТП.

- Ехали с друзьями по гор-
ной песчаной дороге и на 

резком повороте машину вы-
несло  - мы перевернулись, 
едва не упав в пропасть,  - 
вспоминала Мария.  - Я не 
помню, что произошло: когда 
нас нашли, я была без со-
знания. Меня очень быстро 
привезли во французскую 
столицу. Но и там я пробыла 
без сознания еще 3 - 4 дня. 
Когда я пришла в себя, то 
первое, что я увидела, было 
поврежденное лицо.

Кежа не сдалась и начала
пробивать дорогу в индустрию
моды с другой стороны. Она 
стала дизайнером сумок и 
аксессуаров сначала для до-
мов Lancel, Christian Lacroix, 
а потом и собственного брен-
да. Ее вещи носили Пэрис 
Хилтон и Аврил Лавин. В 
третьем браке с биржевым 
брокером Оливье Гордеро де-
вушка обрела счастье - фран-
цузу она родила сына Никиту.

- Мне трудно представить 
кого-то лучше, чем мой муж, - 
признает Кежа. - Оливье обо-
жает нашего сына: отводит 
и встречает его из школы, 
помогает с уроками, водит в 
секцию. Если сын просыпает-
ся ночью, мне категорически 
запрещается вставать, к ре-
бенку подходит муж. Если я 
задерживаюсь на работе, а 
холодильник пустой, Оливье 
приготовит сам или что-нибудь 
закажет. Оливье ведет себя 
не только как муж, но и как 
друг. И мне вдвойне хочется 
сделать ему приятное, отве-
тить тем же. Мы восхищаемся 
качествами друг друга.

Константин ГЛЫБА.

В 1988 году, за год до перво-
го всесоюзного конкурса «Мисс 
СССР», в столичных «Луж-
никах» прошло состя-
зание очаровательных 
девушек «Московская 
красавица». Победила Маша Ка-
линина  - старшеклассница, кото-
рая с 14 лет принимала участие 
в модельных съемках. На момент 
конкурса ей было 17.

Маша забрала от победы все: 
начала сниматься для обложек жур-
налов и дебютировала в кино. Если 
официально к титулу Калинина по-
лучила телевизор «Темп», корону, 
хрустальную вазу и море цветов, 
то реальным призом стали популяр-
ность и контракт со спонсором кон-
курса, немецким журналом Burda 
Moden. Девушку снимали для евро-
пейских изданий и, конечно, не раз 
склоняли к обнаженке. Правда, на-
ша Маша отказалась от ню-съемки 

за 500 тысяч фунтов 
стерлингов. И была...
обманута редакцией, 
которая приклеила 
голову Калининой к 
телу другой девушки. 
Модель подала в суд и 
выиграла.

В 1990 году она 
оказалась в Лос-
Анджелесе и решила 
остаться в Америке. 
Даже встречалась с президентом 
Джорджем Бушем в качестве «по-
сла красоты» СССР. Позже превра-
тилась в Мэрайю Кэйлин, окончила 
актерские курсы, начала сниматься 
в рекламе, в кино («Остаться в жи-
вых») и сериалах. Поклонником де-

вушки был даже известный бабник 
и миллиардер Дональд Трамп.

- В Нью-Йорке живет мой 
друг  - миллиардер Дональд 
Трамп, - говорила Кэйлин. - Он 
купил права на конкурс «Мисс 
Вселенная». У него есть какие-
то чувства ко мне, но у нас 
не было романа. Я ему сразу 
сказала: «У меня есть бойф-
ренд». Он возразил: «Брось 
его». «Тогда ты оставь свою 

жену»,  - сказала я. 
И мы остались дру-
зьями.

Поняв, что карье-
ру актрисы ей не 
построить, Мэрайя 
ушла в индийскую 
философию, на-
чала заниматься 
кундалини-йогой, 
перестала есть мя-
со и рыбу, стала 
бороться за права 
животных и отка-
залась от космети-
ки. Детей у нее нет. 
В 2006 году Кали-

нина познакомилась с украинским 
эмигрантом Валерием Сигалом, с 
которым начала «покорять Голливуд 
вместе». Покорение завершилось 
довольно быстро, зато Мария вы-
шла за мужчину замуж. И теперь 
преподает йогу как Masha Kalina.

Эта шатенка стала по-
бедительницей конкурса 
«Мисс СССР-89», состо-
явшегося 35 лет назад 
в Москве. 17-летняя 
школьница из Мед-
ведкова не побоялась 
показать себя в кон-
цертном зале «Рос-
сия» на суд жюри, 
в составе которого 

были Муслим Магома-
ев, Илья Глазунов, Лео-
нид Якубович и Ирина 
Скобцева. Скорее всего, 
девушка очаровала арби-
тров экстремальной непо-
средственностью.

- Я тогда не красилась и 
на каблуках стояла впер-
вые, - призналась Юлия. - 
Мне предлагали более 
открытый купальник  - я 
отказалась, выбрала тот, 
что скромнее.

Суханова не глядя под-
писала с организатора-
ми конкурса договор, 
по которому гонорары 
от съемок впоследствии 
делились в продюсерской 
пропорции: 10% против 
90% - не в пользу модели, 
конечно.

Юлия получила воз-
можность участвовать в 
конкурсе «Мисс Мира» 
и могла заявить о себе 
еще громче, но родите-
ли были против. Были 
предложения о работе в 
США, но до девушки они 
не доходили. Сухановой 
удалось улететь за оке-
ан  - на одном самолете 
с… четой Ельциных.

- От предложений руки 
и сердца отбоя не было, - 

говорила потом модель. - 
И принцы, и миллионеры 
у меня были! Однако Нью-
Йорк не тот город, куда 
можно приехать и сразу 
завести семью. Но краси-
вых историй было много.

Через два года после 
переезда в Москве в соб-
ственной квартире была 
задушена мать Юлии. 
Так и не поняв, была ли 
это месть или банальный 
криминал, модель воз-
вращаться в СССР по-
боялась. И осталась в 
Америке, где работала 
по профессии  - рекла-
мировала нижнее белье, 
продукты, появлялась 
на обложках глянца. Че-
рез несколько лет после 
переезда ей удалось ку-
пить дом. Семьей так и 
не обзавелась. После 
завершения модельной 
карьеры Юлия открыла 
компанию, продающую 
генераторы «горного 
воздуха».

Страшная сила
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Судьбы победительниц советских конкурсов красоты:
Окончание. 

Начало < стр. 1.

Там же, в столице Франции, 
с 1926-го по 1929-й про-
ходил конкурс 
«Мисс Россия», 
в жюри кото-
рого заседали 
звезды русской 
эмиграции Алек-
сандр Куприн, 
Иван Бунин, 
Константин Ко-
ровин, Надеж-
да Тэффи.

А после пе-
р е с т р о й к и 
оценивать 
женскую 
к р а с о т у 
стали и 
в нашей 
стране.
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35 лет назад, 19 мая 1989 года, впервые 
состоялся конкурс «Мисс СССР». 

К этой дате мы решили вспомнить, 
как сложилась жизнь 

главных красавиц Союза.

Мария Калинина 
(52 года)

Маша Калинина отказалась 
быть любовницей Трампа, 
     а Мария Кежа чуть не погибла в ДТП

Юлия Суханова (51 год)
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Мария 
Кежа 

(51 год)
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Фильмы с Любовью Полищук
 «12 стульев» (1976)
 «Золотая мина» (1977)
 «Ширли-Мырли» (1995)
 «Если можешь, прости» (1984)
 «Любовь с привилегиями» (1989)
 «Кадриль» (1999)

Первенца Любовь Полищук родила в 23 года в браке с 
однокурсником Валерием Макаровым. Когда мальчику 
было четыре года, супруги развелись. Алексей Макаров 
вырос, окончил ГИТИС, снялся более чем в 80 фильмах 
и сериалах. Его дочь очень похожа на бабушку Любу, 
Актер не был женат на маме своей дочери, актрисе 
Виктории Богатыревой. Вскоре после рождения Вари 
они расстались. Сейчас внучке Любови Полищук 14 лет.

По молодости Алексей крутил романы направо и на-
лево, устраивал пьяные дебоши. Был дважды женат: 

актрисе 
Марии Мироновой. После чего решил измениться.

«Мое недовольство собой выливалось в депрессию, 

спокойное благодарное отношение к жизни. Спортзал 
каждый день…» 

Два года назад мужчина женился на стюардессе По-
лине. Он совсем не выпивает и наслаждается семейной 
жизнью. Пара мечтает о детях.

Cын Любови Полищук 
победил пьянство, а дочь 
показала мамин характер
Ирина ВИКТОРОВА

Как сложилась жизнь 
близких народной артистки 
России, которой сегодня 
исполнилось бы 75 лет.

Любимая миллионами зрителей актриса 
21 мая могла бы отметить 75-й день рож-
дения. Любовь Григорьевна умерла 18 лет на-
зад после нескольких лет борьбы с саркомой 
позвоночника. Ей было 57. Рассказываем, 
как сейчас живут самые близкие и любимые 
люди Любови Полищук.
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Семья с первой женой Викторией 
(на фото) у Макарова не сложилась. 

Зато у экс-супругов растет дочь Варя.
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Мариэтта 
блестяще 
сыграла 
Фаину 

Раневскую 
в сериале.
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Вдовец личную жизнь не комментирует. Но через 
3,5 года после смерти Любови Полищук он стал по-
сещать светские мероприятия в компании с одной и 
той же дамой. Сплетничали, что женился. Живет он 
в той же квартире, в которой прожил 22 счастливых 
года брака с актрисой.

Вскоре после свадьбы с художником Сергеем Цигалем 

Широкая публика узнала о ней в прошлом году, когда она 
сыграла главную роль в биографическом сериале «Ранев-

в двух сезонах детективного сериала «Метод уборщицы». 
Также актриса работает в Театре на Бронной.

В браке с актером Дмитрием Сердюком Мариэтта 

родной сестры Вари Макаровой. Последние восемь лет 
Мариэтта живет в браке с продюсером Александром 
Андриевичем.

В актерских кругах много сплетничали о том, что Алексей 
Макаров и Мариэтта не общаются из-за наследства. Харак-

этим она в мать. Макаров о сестре говорит так: «Фасады у 
нас разные, а суть одна». На самом деле единоутробные брат 

вот с отцом сестры и своим отчимом Алексей после смерти 
матери и правда не общается. Сергей Цигаль потребовал, 
чтобы пасынок отказался от наследства - Макаров так и 
сделал, но отношения с отчимом прекратил.

Муж: Сергей Цигаль, 74 года

Сын: Алексей Макаров, 52 года

Дочь: Мариэтта Цигаль-Полищук, 39 лет



16 Россия
www.kp.ru
 21.05.2024 На диване с «Комсомолкой»

Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике 

«Анекдоты»!

В северных широтах в 
мае есть традиция: если 
температура вчера была 
+10 градусов, а сегодня 
сразу +25, то надо как дань 
уважения к холоду обяза-
тельно эти сутки проходить 
в куртке.

Решил взяться за глу-
пость. Дурацкие времена 
требуют идиотских ре-
шений.

Назвал  девушку -
астронома солнышком, а 
она обиделась и сказала, 
что в космосе полно более 
ярких звезд, а с ней я толь-
ко потому, что она ближе 
других.

Эвакуаторщик пришел 
в детский сад за сыном, 
а его уже забрали. 

XV век. Принц ждет пись-
ма от любимой. Ждет три 
дня и три ночи. Наконец 
прилетает почтовый голубь. 
Счастливый принц читает: 
«Кую мечи. Недорого». Это 
был первый спам.

Самый лучший компли-
мент для людей в возрас-
те - вы ВИНТАЖНЫЙ!

Я догадывался, что на сви-
даниях с девушками иногда 
веду себя скучно. Но когда 
она вдруг замолчала, доста-
ла ручку и начала решать 
судоку, я понял, что сегодня 
побил все рекорды…

 АВЕЬЛИСАВ АГЕЛО ТО ДРОВССОРК   ЫТОДКЕНА 
В НОМЕР

Весь архив 
анекдотов 
от «КП» - 
на KP.RU

Елена БОЯРСКАЯ, 
37 лет, 

Магнитогорск:
- Окончила курсы 
визажиста, люблю 

все, что связано 
с красотой. Имею 
двух прекрасных 
дочерей. Обожаю 
путешествовать, 
благодаря этому 

заряжаюсь 
позитивной 
энергией!

БУДЬ СТИЛЬНОЙ С «КП»
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Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:
- В этих 

экстравагантных 
босоножках-сапогах я 

роскошного французского 
кабаре танцующей совершенно 

завораживающий танец. 
Дополнением может быть 

таинственная маска или даже перья.

Голосуйте 
за 

понравившуюся 
вам участницу 

на нашем 
сайте KP.RU 

«Будь 
стильной 
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. 
Граф Дракула. 8. Рыба с 
усами. 9. Самолетный ста-
тус кукурузника. 10. Кого 
в семидесятых называли 
«царицей Тамарой оперной 
сцены»? 13. Обстановка 
для любовных игр. 15. Что 
теряют обманным путем? 
16. Кто написал сценарий 
к культовой драме «Интер-
стеллар»? 19. Культурный. 
20. Что засевают на дач-
ном участке? 22. Певун 
из печи. 23. Что чуют в 
хитром вопросе? 25. Аме-
риканский писатель, со-
чинивший истории о пра-
вительственном киллере 
Мэме Хэлме. 26. Птица в 
друзьях Винни-Пуха.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
О чем мечтает героиня 

-орп фьлаР« амьлиф тьлум

тив интернета»? 2. Кто из 
писателей был свидетелем 
восстания на «Потемкине»? 
3. Что обеспечивает мишу-
ра новогодней елке? 5. Пес-
ня с оперной пропиской. 6. 
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7. Пора для распевки пе-
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ского волхва. 17. Как при-
бор, так и созвездие. 18. 
Какую должность занимает 
герой Станислава Говору-
хина в военной мелодраме 
«Благословите женщину»? 
21. Продюсер ... Пригожин. 
24. Кто ордой командовал?
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